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Primera sesión del Senado
El miércoles será la primera sesión or-
dinaria de la Cámara de Senadores de
este año. Varios puntos importantes
figuran en el orden del día.

JEM: Abogados recomiendan juzgado
por cada caso, pluralidad y garantías
Debido a que el sistema de apriete, negociados y blanqueos quedó al descubierto, distintas voces
tratan de rescatar qué hacer con el Jurado, sin apelar a una reforma constitucional.

Hoy tenemos un
copamiento de un
sector y cómo se
arregla eso, se

arregla con una
decisión política y
darle pluralidad.

María Esther Roa,
activista de Coapy.

5.600.000
dólares es el presu-

puesto anual del JEM,
cuya misión es juzgar
la actuación de fis-

cales y magistra-
dos.

Representación de baja calidad. El hecho de que Arévalo haya integrado el JEM restó credibilidad al órgano extrapoder.

ARCHIVO

Se debe limitar al
poder público en el

tema de
j u z g a d o re s,

provenga de donde
p ro v e n g a .

Manuel Riera,
abogado.

Se deben suprimir
características del

Tr i b u n a l
Permanente y que
se constituya un
tribunal por cada

caso concreto.
María Victoria Rivas,

directora del CEJ.

282.000
dólares es lo que en

promedio se gastó por
cada expediente que
tuvo salida en el

2024 en el Jura-
do.

lll

Distintas voces se pronuncia-
ron en torno a las medidas
que deben tomarse para que
el Jurado de Enjuiciamiento
de Magistrados (JEM) actúe
conforme a la misión que le
encomienda la Constitución
Nacional, que es juzgar a fis-
cales y magistrados, y ya no
tener la característica de una
institución para el apriete, ne-
gociado de sentencias y blan-
queos de fiscales y jueces, a
través del tráfico de influencias
comandado por dirigentes
políticos y altas autoridades de
los poderes del Estado.

Actores que guardan rela-
ción con la Justicia desde dis-
tintos estamentos considera-
ron que existen distintas vías
para que la representación del
JEM, en especial la política, no
contamine el rol institucional,
tal como fue el caso del ex
diputado Orlando Arévalo,
quien utilizó la institución pa-
ra el apriete y negociar causas.
Esto saltó en los chats de Lalo
G o m e s.

La activista social de la
Coordinadora de Abogados
del Paraguay (COAPY), Es-
ther Roa, consideró que me-
jorar la representación puede
venir directamente de un
acuerdo –cuando se refiere a
los integrantes ante el JEM de
diputado y senadores– como
también de la reglamenta-
ción o un proyecto de ley.
Rechazó entrar a tallar la po-
sibilidad de que se apueste
por una reforma de la Cons-
titución, dado el peligro que
representa esto en un proceso
de copamiento. “Hoy tene-
mos un copamiento de un
sector y cómo se arregla eso,
se arregla con una decisión
política y darle una plura-
lidad, reglamentando la ley o
por acuerdo. Hoy, el cartis-
mo, a través del Senado y
Diputados, tiene 4 miembros
con todos sus vicios”, dijo.

Añadió que por la vía de la
reforma de la Constitución
meter mano en el JEM es
“peligrosísimo por cómo ope-

ran las estructuras y cómo
ganan elecciones. La ciuda-
danía, los gremios, la aca-
demia, los gremios de otras
profesiones también están ale-
jados de esta situación, deben
pero no se preocupan de es-
to”, consideró.

Añadió que “el JEM es un
órgano constitucional que
juzga el desempeño de fiscales
y magistrados, pero esta ins-
titución fue siempre utilizada
como garrote para esos fiscales
y jueces que no se doblegan y
no cumplen lo que le ordena
un miembro”, subrayó.

La prostitución del JEM caló
tan hondo, continúa Roa, que
hasta los operadores vincu-
lados integran el enjambre de
apriete, que en algunos casos
inclsuo defienden a intenden-
tes corruptos que buscan arre-
glar sus causas, dijo.

MEJOR INTEGRACIÓN. En de-
finitiva, es crucial elegir a los
mejores por sus “principios e
integridad”, resaltó Roa.

Dijo que la Cámara Baja
tiene la oportunidad de re-
dimirse y designar un repre-
sentante con base en la plu-
ralidad y no “uno más del
montón”, señaló.

Por su parte, el abogado
Manuel Riera (h) señaló que
la corrupción no solo debe

ser tomada como propia del
estamento político, sino “que
tendríamos que estar inclui-
dos tanto abogados, jueces
como fiscales, defensores,
miembros del JEM”.

“Es mi opinión que cual-
quier modificación por hacer
debe partir de tres pilares fun-
damentales: tenés que hacer
una limitación del poder pú-
blico en el tema de juzgadores,
quién va a juzgar y no importe
de dónde provenga; tenés que
hacer el tema de garantías para
el que va ser juzgado”, refirió
el abogado.

Agregó que otro cambio de-
bería provenir de la elimi-
nación de las investigaciones
de oficio del Jurado de En-
juiciamiento de Magistrados.

Jurado tiene presupuesto de USD 5 millones y más de 300 funcionarios
La corrupción y la mora ju-
dicial son propias del sistema
de Justicia y el Jurado de
Enjuiciamiento de Magistra-
dos (JEM) no está ajeno a
esto e incluso se reproduce
con mayor preocupación.
Con un presupuesto superior
a los USD 5 millones, unos
300 funcionarios, la inefi-
ciencia está a la luz si se tiene

que en 2024 solo se dio
salida a 20 expedientes.
Por tal motivo, no tiene sen-
tido seguir manteniendo la
estructura y el funcionamien-
to como está, argumenta la
representante del Centro de
Estudios Judiciales (CEJ),
María Victoria Rivas.
“En primer lugar, hay que
apuntar a recuperar la esencia

del JEM como organismo
que garantice decisiones jus-
tas y equitativas. Segundo,
recuperar el espíritu de la
Constituyente que el Jurado
sea un tribunal ad hoc, sin
característica de permanen-
cia, y suprimir las tareas ad-
ministrativas de los integran-
tes del Jurado que responden
a una macroestructura creada

por una ley reglamentaria y,
tercero, suprimir las carac-
terísticas del Tribunal Perma-
nente y que se constituya un
tribunal por cada caso con-
creto”, manifestó Rivas.
La corrupción que permea
principalmente a través de las
representaciones permanen-
tes puede tener solución con
estos cambios, argumentó.
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23.000 millones y, además,
construyó una mansión porã
en San Bernardino”, indicó.

Manifestó que esa situación
“indigna a la ciudadanía que
hoy no tiene educación, salud,
no tiene oportunidades labo-
rales, tiene un pésimo servicio
del transporte público y sigue
soñando con su casa propia”.

“Nosotros por eso reclama-
mos y exigimos desde nuestra
representación departamental
de Central en Diputados que
la Contraloría actúe”, añadió.

Sostuvo que podríamos es-
tar ante un caso de gran lavado
de activos, “pero, lamentable-
mente, el contralor actúa co-
mo juez y parte dentro de este
gobierno”.

Precisó que Santiago Peña
no es quien gobierna y quien
gobierna es Horacio Cartes.
“Eso mismo lo manifiestan
diputados de su movimiento,
del cartismo, que en la ple-
narias de la Cámara de Di-
putados han manifestado que
el poder realmente está en el
quincho de la avenida España,
y no en Mburuvicha Róga o el
Palacio de los López. Esa es
una realidad que se siente y
hace que este gobierno sea
débil y que estemos en esta
situación de dejadez”.

PROYECTOS
“Hacemos leyes con sen-

sibilidad social para las per-
sonas que más lo necesitan. El
año pasado acompañamos a
los enfermos oncológicos en
su lucha por la recuperación
de los fondos que les fueron
despojados por la Ley Hambre
Cero”, relató y agregó que si
bien su proyecto no fue apro-
bado, el trabajo tuvo su efecto
porque el Gobierno duplicó el
presupuesto para medicamen-
tos oncológicos.

Agregó que está a la espera
de la tan anunciada reforma
del transporte público para
contraponer su propuesta.
“Desde nuestra representación
departamental, ya hemos pre-
sentado un proyecto de ley
que propone transferir el sub-
sidio directamente al usuario
en lugar del transportista. Ade-
más, esta iniciativa permitirá
que el subsidio pueda ser uti-
lizado en plataformas digi-
tales”, refirió.

Indicó que la reforma so-
cializada por el gobierno “mi -
ra al transportista y no al
usuario”.

UNIDAD
Si bien existe una división

tanto en el PLRA como en
toda la oposición, el diputado
cree que se llegará a un acuer-
do. “Yo estoy convencido de
que la ciudadanía nos va a
obligar a unirnos. La ciuda-
danía va a unir a toda la
oposición en este 2028 por-
que este modelo del cartismo
solo trae pobreza, en este mo-
delo el rico es cada vez más
rico. ¿Quiénes son los ricos?
E l l o s. ”, finalizó.

Vaesken se muestra crítico hacia la realidad política y social. Condena las
acciones que lleva adelante el Gobierno porque “miente y estafa a la ciu-
dadanía”. Resalta que la credibilidad de Santiago Peña “está por el suelo”.

lll

C
on un enfoque cen-
trado en la ciuda-
danía y sus deman-
das, el diputado li-

beral Adrián Billy Vaesken de-
safía desde su curul al cartismo
con propuestas orientadas a
una mejor gestión del dinero
público.

Su labor como concejal de-
partamental fue clave para
destapar la corrupción en la
Gobernación de Central, li-
derada por Hugo Javier Gon-
zález y Miguel Robles, el ex jefe
de Gabinete, quien actuaba
como el gobernador de facto.

En este momento evalúa la
posibilidad de postularse co-
mo candidato a la presidencia
del PLRA, si su sector así lo
decide. Esto, en medio de su
firme cuestionamiento al ade-
lantamiento de las elecciones,
tema sobre el cual su mo-
vimiento, Corriente de Reno-
vación Liberal, presentó una
acción ante el TSJE, que deberá
pronunciarse al respecto. “Yo
me animo a presentarme co-
mo candidato, si mi grupo así
lo decide”, dijo.

Sobre la situación de la Jus-
ticia en nuestro país que se
reveló con los chats de Eulalio
Lalo Gomes, Vaesken refirió
que “el Paraguay está pasando
por una grave crisis”

“La narcopolítica se infiltró
en las instituciones públicas,
ha socavado la instituciona-
lidad de la República y desde
la oposición tenemos el com-
promiso de sostener esta débil
democracia que ha sido da-
ñada por la infiltración de la
narcopolítica que viene de la
mano del cartismo. Esto es
fruto del copamiento”, resal-
tó.

Indicó que desde la opo-
sición están dispuestos a des-
trabar el copamiento para for-
talecer a las instituciones pú-
blicas. En ese sentido, su ban-
cada propone al diputado Ar-
naldo Valdez como miembro
del Jurado de Enjuiciamiento
de Magistrados.

HAMBRE CERO
El programa estrella del Go-

bierno Hambre Cero ha sido
duramente criticado por la ca-
lidad del servicio y el estado de
los alimentos destinados a los
niños. Vaesken manifestó su
inconformidad con la repre-
salia hacia la directora de-
nunciada en Mariano Roque
Alonso, donde se sirvió el
“Kure Caldo” y anunció
que presentará un pro-
yecto que insta a los
docentes y padres de
familia a publicar en
redes sociales la re-
cepción y distribu-
ción del almuerzo
escolar. “Los para-
guayos somos valien-
tes y no podemos per-
mitir que estos mbores
que robaron el poder per-
sigan y quieran amordazar a
quienes cuidan de nuestros

hijos”, manifestó.
Reveló que hay muchos pa-

dres y docentes con temor en
este momento porque reciben
amenazas. “Esto es fruto del
copamiento; el Conae regla-
mentó que las denuncias no
tendrán validez. Hacen que las
empresas sean jueces y parte.
Esto conduce a una corrup-
ción galopante; por eso con-
cluyo que Hambre Cero es un
feroz plata je'u del cartismo y
tenemos que combatir entre

todos. No hay vuelta que dar”,
a s e ve r ó .

“Este proyecto de Hambre
Cero, como ellos llaman, es
algo que se venía realizando y
lo vimos nacer en la Go-
bernación de Central. Los go-
bernadores liberales fueron los
primeros que implementaron
el programa de un vaso de
leche y el almuerzo escolar en
las escuelas. No es nada nue-
vo ”, señaló.

“Lo que hizo el cartismo es
centralizar los recursos y ad-
ministrarlos desde el Minis-
terio de Desarrollo Social
(MDS), lo cual prohíbe la
Constitución y hace aguas por

todas partes, primero, por la
precariedad con la que se
administra este almuerzo
escolar y, en segundo lu-
gar, por el contenido. Es
un almuerzo muy pobre
el que se está llevando a
las escuelas. Eso es lo que
observamos y lo que se

escucha”, destacó el legi-
slador. Desde su punto de

vista, este proyecto se realiza
para que las autoridades del
Gobierno se queden con el

10% de la licitación. “Ellos se
quedan con el diezmo que
reditúa esta licitación de más
de USD 500 millones. No
existe otra explicación porque
esto ya se venía haciendo de
manera exitosa a través de los
municipios, y de las gober-
naciones. Inclusive se ahorra-
ba mucha más plata”. Citó el
ejemplo de Itá donde los pa-
dres administraban los fondos
y un plato de comida costaba
G. 7.000. “Hoy a través del
MDS cuesta el doble, G.
15.000”, comparó.

Vaesken califica como cri-
minal la muerte de un recién
nacido debido a que no fun-
cionaba la Unidad de Terapia
Intensiva (UTI) en Villarrica, la
cual fue instalada solamente
para la inauguración que con-
tó con la presencia de Santiago
Peña y, posteriormente, fue
desmontada. “Esto es criminal
desde todo punto de vista. Si
vivíamos en un país media-
namente serio, en este mo-
mento ya se tendría que ana-
lizar y ejecutar un juicio po-
lítico”, aseguró.

“Se hacen llamar profami-

lia, pero son hipócritas, cri-
minales y estafadores. Solo les
importa el lucro de las li-
citaciones”, cuestionó.

El parlamentario pertene-
ciente al PLRA señaló que el
Gobierno de Peña tiene las
mismas costumbres del stro-
nismo. “En la época de la
dictadura llevaban los instru-
mentos médicos. Inauguraban
con bombos y platillos para
luego llevarlos de vuelta”, ex-
presó.

GOBIERNO
El legislador dice que “es

impresionante como el Go-
bierno del presidente Peña se
devalúa y se desgasta ante la
sociedad tan rápido”.

“Hoy, la ciudadanía siente
una gran indignación. Hace
cinco años, Peña declaraba
públicamente que vivía de su
salario mensual y residía en
una casa alquilada. Sin em-
bargo, hoy se ha convertido en
un magnate, con múltiples
empresas, ahorros y un in-
cremento patrimonial signi-
ficativo. Su declaración jurada
pasó de G. 1.300 millones a
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Ellos se quedan
con el diezmo que

reditúa la licitación de
Hambre Cero de más de
USD 500 millones. Se

hacen llamar profamilia,
pero son hipócritas,

criminales y
e s t a fa d o re s.

DIPUTADO DEL PLRA, ADRIÁN BILLY VAESKEN

“El Gobierno del
presidente Peña se
devalúa y se desgasta
ante la sociedad”
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Presidente alemán llegó ayer
y busca fortalecer los lazos

lll

El presidente de la República
Federal de Alemania, Frank-
Walter Steinmeier, arribó ayer
en horas de la tarde a Pa-
raguay para una visita oficial
durante la cual se reunirá hoy
con Santiago Peña y cumplirá
una extensa agenda.

El mandatario alemán ate-
rrizó acompañado de la pri-
mera dama de Alemania, Elke
Büdenbender, y una frondosa
c o m i t i va .

La viceministra de Relacio-
nes Económicas e Integración,
Patricia Frutos, fue la encar-
gada de recibir al presidente
alemán. El jefe de Estado llegó
de Montevideo, donde par-
ticipó el sábado de la ce-
remonia de investidura del
nuevo presidente de Uruguay,
Yamandú Orsi.

Steinmeier, electo en 2017 y
reelecto en 2022, pernoctó en

Asunción y será recibido hoy
en el Palacio de López, sede
del Ejecutivo.

“Con su viaje, en un mo-
mento de convulsión y reo-
rientación mundial, el pre-
sidente federal quiere forta-
lecer y profundizar las aso-
ciaciones de Alemania en
América del Sur. Las relacio-
nes bilaterales con Uruguay,
Paraguay y Chile se carac-
terizan por asociaciones de
larga data, en parte por la
historia de la inmigración ale-
mana”, señala el comunicado
de la oficina presidencial.

AGENDA. Tras reunirse con Pe-
ña a las 11:00, el mandatario y
su comitiva ofrecerán una
conferencia de prensa para
luego participar de una re-
cepción en Mburuvicha Ró-
ga.

En horas de la tarde, a las

15:30, visitará la casa donde
nació el creador de la gua-
rania, José Asunción Flores, en
Punta Karapã (barrio Cha-
carita).

Esta actividad es organizada
por la Embajada de Alemania
en Paraguay, al igual que la
visita al Colegio Goethe, don-
de el presidente alemán será
homenajeado por profesores
y alumnos de esta tradicional
institución educativa.

Tras cumplir su agenda en
Paraguay, el político alemán
viajará a Chile, donde tiene
previsto reunirse con el pre-
sidente de ese país, Gabriel
Boric.

En su visita a Montevideo,
Steinmeier y el nuevo man-
datario uruguayo destacaron
esta jornada en una rueda de
prensa la importancia del
acuerdo alcanzado en diciem-
bre pasado entre la Unión

Europea y el Mercosur, el blo-
que integrado por Paraguay,
Uruguay, Argentina, Brasil y
Bolivia, en proceso de ad-
hesión.

“Queremos y necesitamos
el acuerdo con el Mercosur.
Con el acuerdo se creará una
de las zonas de libre comercio
más grandes del mundo, con
más de 715 millones de ha-
bitantes. Solo el volumen co-
mercial entre Alemania y los
países del Mercosur ascendía
últimamente a 24 mil mi-
llones de euros y con la en-
trada en vigor del acuerdo,
gracias a la eliminación de
aranceles, se espera un ahorro
de miles de millones de eu-
ros”, resaltó el líder alemán.

No es la primera vez que
Steinmeier llega a América
Latina. Como presidente de
Alemania, lo hizo ya en los
años 2019 y 2023.

Arribo. Steinmeier comenzó su gira latinoamericana en Uruguay. Luego irá a Chile tras su paso por Paraguay.

GENTILEZA

Diputados trata ley
de protección de
datos personales
La Cámara de Diputados se-
siona mañana y en su orden
del día de 12 puntos figura el
proyecto de ley “De protec-
ción de datos personales en
Pa r a g u ay ”, que ya cuenta con
aprobación en general.

El presente proyecto tiene
por objeto la protección in-
tegral de los datos personales
de las personas físicas, a fin de
garantizar el ejercicio pleno
de los derechos de sus ti-
tulares, y la libre circulación
de tales datos, de confor-
midad a lo establecido en la
Constitución Nacional y los
tratados internacionales.

El texto abarca temas como
limitaciones al derecho de
protección; exactitud de da-
tos; principios de lealtad,
transparencia, responsabili-
dad, confidencialidad; plazo
límite de conservación de da-
tos; consentimiento de adul-
tos, niños, niñas y adoles-
centes; interés legítimo; tra-
tamiento de datos sensibles;
tratamiento de datos credi-
ticios; datos de videovigilan-
cia; datos de la administra-
ción pública; entre otros.

OTROS. Otro proyecto llama-
tivo que tratarán los dipu-
tados es el que modifica la
Ley de la Dirección Nacional
de Ingresos Tributarios
(DNIT), de manera que los
ingresos que financian el fun-
cionamiento operativo de la
institución sean destinados,
directamente, a las arcas del
Estado y ya no pueda ir a su
presupuesto.

La DNIT accede a porcen-
tajes de la recaudación de
diferentes multas aplicadas
por la Administración Na-
cional de Aduanas, que –a
criterio de los proyectistas–
genera riesgos de discrecio-
nalidad y de conflicto de in-
t e r e s e s.

Los diputados también tra-
tarán varios vetos presiden-
ciales sobre expropiaciones,
así como proyectos de ley de
optimización de gestión en
juzgados y nuevos juzgados
de Paz en Asunción.

También abordarán el pro-
yecto de exoneración del pea-
je en San Bernardino, Altos, y
Nueva Colombia, en el De-
partamento de Cordillera.

Sesión. Diputados sesionarán mañana martes.
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TSJE prevé gastar USD 93 millones
para comprar máquinas de votación
En abril de este año, la Justicia Electoral abrirá la convocatoria para adquirir equipos propios de
sufragio electrónico, con miras a internas y municipales del 2026, y no arrendar más como antes.

Máquinas.
En el 2023,
las máqui-
nas fueron
proveídas
por el Con-
sorcio Co-
mitia MSA-
Excelsis.

Llamado. El TSJE publicó que la convocatoria para las máquinas de voto será en abril.
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El Tribunal Superior de Justicia
Electoral (TSJE) tiene previsto
gastar este año la suma de
USD 93 millones (unos G.
731.910 millones al cambio
actual) para comprar máqui-
nas de votación que ya que-
den en la institución como
propias, con el propósito de
dejar el modelo anterior de
arrendamiento, el cual aplicó
en las elecciones municipales
del 2021 y las elecciones ge-
nerales del 2023.

Según el portal de la Di-
rección Nacional de Contra-
taciones Públicas (DNCP), el
TSJE planifica abrir la con-
vocatoria en abril de este año,
bajo la modalidad de Lici-
tación Pública Internacional
(LPI).

Los detalles publicados se-
ñalan que la licitación será ad
referéndum (a condición) del
plan financiero del presente
año fiscal 2025, y que será
plurianual, del 2025 al 2028,
según publicó el TSJE en el
portal de Contrataciones en
enero pasado.

IDEA. El año pasado, cuando el
TSJE peleaba por su presu-
puesto de este año, el entonces
presidente César Rossel había
detallado que la intención era
adquirir entre 25.000 y 30.000
máquinas de votación, con-
siderando la proximidad de
las internas partidarias y las
elecciones municipales del

año próximo, así como las
internas y generales del 2028.

“La Justicia Electoral está
planeando adquirir las má-
quinas de votación para ocho
periodos electorales y ya no
alquilar las máquinas. Según
los datos tecnológicos y eco-
nómicos, eso nos estaría fa-
voreciendo. Y venimos a pedir
el apoyo del presidente de la
Re p ú b l i c a ”, dijo Rossel en oc-
tubre del año pasado, tras
reunirse con Santiago Peña, en
compañía de los demás mi-
nistros del TSJE, Jorge Bogarín
González y Jaime Bestard.

El TSJE venía planificando
el año pasado impulsar una
serie de reformas electorales
de tinte más técnico que po-

lítico, pero finalmente el con-
texto político no permitió se-
guir adelante con esa idea, y
los proyectos no fueron pre-
sentados oficialmente al Con-
greso Nacional.

Sin embargo, sí logró que
en su presupuesto de este año
se previera un monto im-
portante para comprar má-
quinas de votación electró-
nicas y dejar de alquilar.

Para las internas del 2022 y
elecciones generales del 2023,
el TSJE contrató al Consorcio
Comitia MSA-Excelsis por la
suma de G. 257.435 millones,
según los detalles publicados
en la web de la DNCP.

millones de guaraníes
pagó el TSJE al Consor-
cio MSA-Excelsis por

alquilar de máquinas
de voto en

2022-2023.

257.435

millones de guaraníes
es lo previsto para que
el TSJE compre má-
quinas propias para

internas y muni-
cipales.

731.910
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Peña destaca con
Yamandú avance de
planta de celulosa
lll

Tras reunirse con el presidente
uruguayo, Yamandú Orsi, el
mandatario paraguayo, San-
tiago Peña, destacó que com-
parten una “muy amplia”
agenda bilateral y que un pro-
yecto de planta de celulosa de
privados en su país podría
contar con una base logística,
señala un cable de EFE.

Así lo destacó Peña en diá-
logo con los medios tras su
primera reunión bilateral con
el nuevo mandatario urugua-
yo, investido ayer.

“Compartimos tamaños,
niveles de desarrollo bastante
similares y para nosotros es
muy importante este trabajo
de coordinación con Uruguay
y también la agenda bilateral,
que es muy amplia. Paraguay
tiene la salida al océano por el
Río de la Plata, entonces los
puertos de Uruguay están cada
vez más conectados con su
logística”, indicó.

Preguntado sobre si existen
proyectos concretos de in-
fraestructura que involucren a
ambos países en un horizonte
cercano, aseveró que hay “ini -
ciativas privadas” de grupos
empresariales paraguayos que
han invertido en Uruguay pa-
ra la construcción de puertos.

En concreto, resaltó un pro-
yecto “de una planta de ce-

lulosa muy grande en el Pa-
r a g u ay ”, que implica una in-
versión de USD 4.000 mi-
llones y que, detalló, “ve su
salida logística en Uruguay, en
el área (del departamento o
provincia) de Soriano”.

“Eso está muy avanzado.
Obviamente acá hay permisos
que todavía tienen que darse
por parte de la comisión que
administra el río Uruguay, que
es conjunta entre Argentina y
Uruguay, pero entiendo que se
están cumpliendo con todos
los procedimientos y trámites.
Efectivamente hablamos de
eso y creemos que también es
un gran paso en nuestro pro-
ceso de integración”, remarcó.

MERCOSUR-EMIRATOS. Pe ñ a
dijo este domingo que la even-
tual firma de un acuerdo de
libre comercio entre Mercosur
y Emiratos Árabes Unidos su-
pondría “un paso muy im-
portante” y el cierre del tercer
acuerdo concretado por el blo-
que sudamericano “en un año
y medio”.

Así lo destacó Peña en diá-
logo con los medios tras su
primera reunión bilateral con
el nuevo mandatario urugua-
yo .

“Cerramos hace un poco
más de un año un acuerdo
con Singapur y el año pasado

aquí en Uruguay, en una reu-
nión histórica en diciembre,
firmamos el acuerdo con la
Unión Europea después de 25
años”, destacó el paraguayo,
quien añadió que la eventual
concreción de uno con Emi-
ratos Árabes Unidos puede ser
c l ave. Primer encuentro. Peña conversa con el flamante presidente uruguayo Yamandú Orsi.

GENTILEZA

Sectores de izquierda
buscan reagruparse
Una amplia y diversa cantidad
de organizaciones se congre-
garon el pasado sábado en la
ciudad de Liberación, Depar-
tamento de San Pedro, para
discutir la construcción de un
proyecto nacional democrá-
tico que apunte a un Paraguay
con justicia social y que res-
ponda a los reclamos y ne-
cesidades de la gran mayoría
de la población.

La gran concentración de
poder de parte del cartismo
colorado, que en poco tiempo
y con complicidad de sectores
de la oposición, ha copado los
tres poderes del Estado y las
principales instituciones del
Estado, consolidó una hege-
monía apática e indiferente a
las grandes necesidades de la
gran parte del país.

El encuentro se constituyó
en un espacio de reencuentro
de luchadores del campo po-

pular, organizaciones sociales
de todo el país y fuerzas po-
líticas que coincidieron en la
necesidad de articular un es-
pacio para enfrentar la difícil
situación que atraviesa el
p a í s.

Entre los convocantes del
encuentro se encuentran las
organizaciones Apytere, Arti-
culación Feminista, Articula-
ción Popular, Articulación de
mujeres libres de violencia,
Espacio de Unidad Indígena y
Popular, Espacio de Unidad
San Pedrana, Foro Social de
CDE, Frente Sindical y Social,
Foro Social Alto Paraná, Ple-
naria Canindeyu, Unidos Po-
demos, entre otras.

Bajo el formato del Mi-
crófono abierto, el acto se
desarrolló con la intervención
de referentes. Este primer en-
cuentro contó con el apoyo
del Frente Guasu.
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Economía
BCP dará resultados de inflación
El Banco Central del Paraguay (BCP)
presentará mañana a las 11:00 el in-
forme de inflación correspondiente a
febrero.

Borda: Presión tributaria debería ser
del 15% para financiar las inversiones
El ex ministro de Hacienda, Dionisio Borda, explica que sin una mayor recaudación tributaria no se
podrá hacer frente a la enorme necesidad de inversión en capital humano e infraestructura.

Alterna -
tiva. El ex
ministro
Dionisio
Borda
apuntó a
aumentar
la presión
tributaria
para evitar
más deuda

DARDO RAMÍREZ
lll

Dionisio Borda, economista y
ex ministro de Hacienda, ha-
bló de las alternativas que
tiene el Gobierno para poder
seguir invirtiendo sin tener
que recurrir a más endeu-
damiento. En ese sentido, el ex
ministro puso foco en el au-
mento de la presión tributaria,
pero alegó que para ello las
autoridades deben ganar le-
gitimidad en el uso eficiente y
transparente de los recursos
p ú b l i c o s.

Borda recordó que el Pa-
raguay, pese al aumento de la
presión tributaria, que al cierre
del 2024 superó el 11% del
PIB, se encuentra entre los
países de más baja presión
impositiva de la región, lo que
no permite tener los recursos
suficientes para salir de zona
de déficit fiscal.

–A su parecer, ¿la colo-
cación de bonos es o no la
mejor manera de financiar el
déficit del PGN 2025? ¿Qué
otras alternativas se tiene pa-
ra financiar las inversiones?

–Las recaudaciones han au-
mentado con la Dirección Na-
cional de Ingresos Tributarios
(DNIT), pero no lo suficiente
para evitar incurrir en el déficit.
Los gastos son mayores que
los ingresos fiscales, o sea,
impuestos, transferencias de
rentas de las binacionales y
préstamos y donaciones; por
consiguiente, los bonos se
aplican para cubrir el déficit.
Las inversiones deben ser fi-
nanciadas con recursos genui-
nos o impuestos, préstamos
multilaterales y bilaterales. Pa-
raguay necesita mejorar la efi-
ciencia del gasto público,
transparencia y rendición de
cuentas para ganar legitimi-
dad que permita al Gobierno
aumentar la presión tributaria,
levantar algunas tasas y me-
jorar la progresividad del sis-
tema impositivo.

El promedio regional de la
presión tributaria es del orden
del 21% del PIB y nuestro país
debería por lo menos lograr
un 15% del PIB para hacer

frente a las enormes nece-
sidades de inversión en capital
humano –salud, educación,
nutrición, protección social– y
en capital físico; obras pú-
blicas, transporte, logística pa-
ra aumentar la productividad,
aumentar el crecimiento eco-
nómico y mejorar el bienestar
social.

–Esta última emisión im-
pactará en el nivel de en-
deudamiento, ¿preocupa los
niveles alcanzados y que se-
guiría aumentando este
año?

–Sí, el 2024 cerramos en
alrededor de USD 18.000

millones, equivalente a
40,7% del PIB, estamos ya
ahora con la luz de alerta.

La nueva emisión de bonos
soberanos realmente agrega
solamente el equivalente de
USD 600 millones, como ya
dijéramos, pero estamos ini-
ciando recién el año y la deuda
ya llega al techo.

Recordemos que están en
fila los créditos internaciona-
les para su aprobación y am-
pliaciones presupuestarias que
vendrán. Todos estos empu-
jarán la deuda pública hacia
arriba y el paquete de reformas
no da señales de cambio co-

mo para pensar que mejo-
rarán la eficiencia como para
generar ahorros. Seguirá, por
un lado, aumentando el coe-
ficiente de la deuda pública
sin mejorar la capacidad de
pago y, por el otro, exten-
diendo la deuda a las ge-
neraciones futuras, con la ad-
ministración de pasivos del
M E F.

–En cuanto a la adminis-
tración de pasivos, ¿cómo
evalúa el uso que le están
dando las autoridades a esta
he r r a m i e n t a ?

–Es un instrumento muy
útil que tiene el Ministerio de
Economía y Finanzas, sobre
todo la potestad de rene-
gociar los bonos por vencer
sin necesidad de tener la in-
tervención del Congreso.
Hasta ahora no han existido
casos irregulares o denuncias
que yo sepa. Recordar que
estas operaciones no signi-
fican nuevas deudas, pero si
una transferencia intergene-
racional de la deuda; en esta
última operación va a 30
a ñ o s.

Lo que realmente preocupa
es el incremento continuo de

la deuda externa dolarizada
desde el 2013 y contraer nueva
deuda cada vez más elevada
para pagar deuda.

En otras palabras, los pun-
tos sensibles están en el au-
mento de la deuda externa
dolarizada, la presión al Te-
soro con el pago en dólares, la
tendencia a la apreciación del
dólar, el aumento del pago del
servicio de la deuda y la asig-
nación de esos recursos para
financiar el Presupuesto Ge-
neral de la Nación (PGN).

Sigue el aumento de las
emisiones de bonos como
medio de financiamiento y la
reacción de la gente apunta
sobre todo a la tendencia de
más nueva deuda para pagar
deuda, que no es una buena
práctica.

Borda también dio su opi-
nión respecto a la reciente
emisión de bonos del Tesoro
por un global del USD 1.200
m i l l o n e s.

“El Gobierno considera
como un éxito irrebatible la
colocación de los bonos so-
beranos, tanto las tasas como

Paraguay necesita mejorar la eficiencia
del gasto público, transparencia y
rendición de cuentas para ganar

legitimidad que permita al Gobierno
aumentar la presión tributaria (...)
Nuestro país debería por lo menos
lograr un 15% del PIB para hacer
frente a las enormes necesidades...

El ex ministro Dionisio Bor-
da (2003-2005 y 2008 -
2012) destacó que la in-
formación compartida por
el titular del MEF y el pre-
sidente del BCP, Carlos Fer-
nández y Carlos Carvallo,
respectivamente, habla de
muy buenos resultados de la
nueva emisión de los bonos
soberanos por valor de USD
1.200 millones.
“Es una operación similar al
del año pasado. Vuelven a
colocar 50% de la emisión
en guaraníes y 50% en dó-
lares. Los sólidos fundamen-
tos macroeconómicos y el
grado de inversión han ayu-
dado a lograr estos resul-
tados”, sostuvo.
Sobre la segunda emisión de

bonos soberanos en gua-
raníes que hizo el Gobierno,
mencionó que “es una va-
loración de nuestra moneda
y la confianza en el sólido
entorno macroeconómico
de nuestro país por dos dé-
cadas consecutivas. Pero no
olvidemos que la deuda pú-
blica de la Administración
Central está mayoritaria-
mente en dólares; el 87%
del total de deuda es en
dólares al cierre del 2024. La
colocación de bonos sobe-
ranos en guaraníes podría
tomarse como un mensaje
para el sector privado para
confiar más en nuestra mo-
neda, tanto los depósitos
como los créditos que están
dolarizados en gran parte”.

“Emisión en guaraníes es una
valoración a nuestra moneda”

los plazos. En el caso de la
moneda local; 8,5% anual
por 10 años, la oferta era
a t r a c t i va ”.

“Unos USD 600 millones
para administrar pasivos, que
no significa nueva deuda, sino
un canje de deuda a plazo de
vencimiento a 30 años y a tasas
razonables de 6,65% anual. La
otra parte los bonos en gua-
raníes, equivalente a USD 600
millones, lograron ahora 3
años más para su vencimien-
to, o sea 10 años y una tasa
mayor de 8,5% anual”.

“La primera partida es para
refinanciar deuda existente y la
segunda, según el ministro,
para financiar las obras pú-
blicas del PGN 2025”.

“El 2024 cerramos ya una
deuda pública entorno a USD
18.000 millones con un coe-
ficiente de deuda de 40,7 %
del PIB, cifra baja comparada
con otros países de América
Latina, pero alta para Paraguay
por su muy baja presión tri-
butaria de 11,3%, una de las
más bajas de la región”, in-
sistió.
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Las declaraciones de
pequeños aportantes
disminuyeron 7,1%
La DNIT registró una disminución de
7,1% en la presentación de declaraciones
juradas del IRE Resimple, correspondien-
te al año 2024 comparado con el año
anterior.

lll

La Dirección Nacional de In-
gresos Tributarios (DNIT) in-
formó que al cierre de la
presentación de las declara-
ciones juradas del IRE Re-
simple (impuesto a la renta
empresarial que pagan pe-
queños comercios), corres-
pondiente al 2024, se observó
una caída de 7,1% compa-
rado con el 2023.

Al respecto, el director de la
DNIT, Óscar Orué, indicó que
se pasó de 14.678 contri-
buyentes en el 2023 a 13.628
en el año 2024, en la cantidad
de declaraciones. “Podría es-
tar relacionada con varios fac-
tores administrativos y eco-
nómicos, uno de los motivos
principales podría ser la can-
celación de registros por el
cierre de empresas”, sostuvo.

Señaló que otro factor que
se podría mencionar sería el
cambio de régimen, consi-
derando los niveles de ingreso
(cambio de forma automá-
tica) o a pedido del con-
tribuyente pudieron haber
solicitado el cambio de ré-
gimen, considerando el de-

sarrollo de sus actividades
principales, explicó.

“Un aspecto importante de
señalar es que los obligados a
la fecha de corte son menores
que la cantidad de declara-
ciones juradas presentadas,
esto se debe a que una vez
presentada las declaraciones
dentro del Ejercicio Fiscal, los
contribuyentes se dan de baja
o cambia de régimen, razón
por la cual se presenta esta
pequeña diferencia”, alegó.

VERIFICACIÓN DE SALARIOS.
Por otra parte, la DNIT ha-
bilitó el periodo de recepción
de nóminas salariales de em-
presas e instituciones del Es-
tado. Con esta información,
se verificará quiénes están al-
canzados por el Impuesto a la
Renta Personal (IRP) en la
categoría Renta de Servicios
Personales, según sus ingresos
del ejercicio 2024.

Este recordatorio está di-
rigido a todas las entidades
públicas, así como a las em-
presas, quienes están obliga-
das a informar sobre las re-
muneraciones abonadas a su
personal en el ejercicio fiscal
pasado, ya sea a dependientes
o independientes. Con estos
reportes, la DNIT corrobora
las remuneraciones obtenidas
por los empleados y si detecta
personas que no se han ins-
cripto pese a encontrarse ya
obligadas, procede a la ins-
cripción de oficio.

Resimple. La institución recaudadora registró una disminución de declaraciones juradas.

GENTILEZA.

Productores de yerba mate de
Itapúa temen que Argentina se
adueñe legalmente de la yerba
mate patentando el producto
a nivel internacional, lo que
obligará a Paraguay a pagar
regalías por la exportación del
importante rubro. Dicen que
es urgente que las autoridades
del Gobierno y los directivos
de la industria yerbatera del
país hagan las gestiones per-
tinentes para que no se pierda
a la yerba mate como nuestra,
según reportó Narciso Meza,
corresponsal de ÚH.

"Dentro de muy poco tiem-
po se tendrán que pagar re-
galías para poder exportar cual-
quier paquete de yerba o sus
derivados. Y eso impactará di-
rectamente en el consumidor

final, pero lo más lamentable
sería que Paraguay pierda un
rubro que es de su propiedad,
el Ilex Paraguariensis", dijo el
chef e historiador Vidal Do-
mínguez, durante una charla
en Bella Vista. Sin embargo,
ninguna institución del Go-
bierno confirmó la versión.

Cabe recordar que la ex-
portación de yerba mate pa-
raguaya creció un 16% en
2024, alcanzando las 7.279
toneladas enviadas a 26 des-
tinos, entre los que se incluyen
Argentina, España, Brasil,
EEUU y Canadá. Para este
año, el sector tiene como ob-
jetivo fortalecer su presencia en
el mercado árabe, con inver-
siones en formatos específicos
para Siria, Turquía y Bahréin.

Productores de yerba
mate, preocupados
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Aumento de la tarifa de la EBY va a
agravar crisis financiera de la ANDE
La ANDE acumula un déficit en inversión que supera los USD 1.480 millones, según profesionales
del sector eléctrico; tiene “tarifa política” y, además, suben los costos de la energía que compra.

lll

Tres expertos coinciden en que
el incremento de la tarifa que
abona la Administración Na-
cional de Electricidad (ANDE)
por la energía de la Entidad
Binacional Yacyretá (EBY), si
bien no es considerable, su-
mará para la crisis financiera
de la empresa estatal.

El presidente de la ANDE,
ingeniero Félix Sosa, admitió
la semana pasada que la tarifa
a pagar en la EBY, con un
acuerdo operativo que busca
ordenar financieramente las
cuentas de la central (aunque
todavía falta la firma de au-
toridades paraguayas y argen-
tinas), generará sobrecostos
para la administración eléc-
trica, pero calificó el convenio
como importante y estratégico
para realizar las inversiones
que necesita la EBY.

En un análisis, el ingeniero
Fabián Cáceres, ex gerente téc-
nico de la ANDE, señaló que
la suba “va a generar un so-
brecosto en la compra de
energía”, y la realidad es que la
situación de la institución
eléctrica, de hecho, indepen-
dientemente a este reajuste,
“ya estaba luego complicada y
está complicada”. Recordó que
las cifras no le alcanzan a la
estatal ni siquiera para alcan-
zar sus metas de inversión.
“(La ANDE) no puede cum-
plir con sus programas, si bien
tiene unos planes que están
muy bien elaborados, bien
estudiados, donde hay en pro-
medio unos 700 millones de
dólares anuales que se tienen
que invertir”, señaló Cáceres,
añadiendo que “no se está
ejecutando ni la mitad” de lo
p r oye c t a d o .

Con el acuerdo operativo, la
tarifa a ser abonada en la EBY
será de USD 28 MWh, aunque
la facturación se realiza por
encima de los USD 50 MWh.
Actualmente, Argentina paga
entre USD 17 y 18 dólares por
MWh, y la ANDE desembolsa
USD 22,63 por MWh, cifras
que no alcanzan para cubrir el
presupuesto que se tiene en la
entidad.

Cáceres expresó que es im-
portante examinar profunda-
mente la situación, y admitió
que es muy incómodo hablar
de un reajuste tarifario en la
ANDE, pero se debe analizar
qué hacer, si esperar a que la
empresa estatal quiebre, que

empecemos a tener cortes y
limitaciones para el uso de la
energía, o si haremos “un es-
fuerzo entre todos para ver si
es que se puede redireccionar
ese rumbo”.

IMPACTOS. Por su parte, la
ingeniera Mercedes Canese, ex
viceministra de Minas y Ener-
gía, indicó que el país aún no
consume mucha energía de
Yacyretá, por lo puede que el
efecto “no sea muy alto, pero
se suma a una serie de ‘im -
pactos’ que ya está sufriendo la
institución”, como la energía
más cara de Itaipú, “cuando la
tarifa debe ser por tratado igual
al costo”, el endeudamiento
en vez de utilizar la renta
eléctrica, y “la criptominería,
tanto legal (que no cubre ni el
costo) como ilegal”.

Canese alertó que la situa-
ción económica de la ANDE,
que está disminuyendo uti-
lidades y absorbiendo cada
vez más costos, tiende a ser
“pésima”. “Hace años no
cumple su rentabilidad obli-
gatoria por ley y eso se nota en
la mala calidad de su in-

fraestructura. Si no pagamos
con una mayor tarifa, paga-
mos con peor calidad de ser-
vicio”, consideró.

MILLONES DE DÓLARES. A su
turno, el ingeniero Pedro Fe-
rreira, ex presidente de la AN-
DE, detalló que “este incre-
mento tendrá un impacto ne-
gativo en ANDE de entre 10 a
30 millones de dólares al año,
según cuánta energía se traiga
de Yacyretá”.

Añadió que otra dificultad
pasa por el tipo de cambio. “El

último reajuste tarifario de
ANDE se dio en marzo 2017
cuando el dólar estaba en G.
5.500 por dólar. Ahora el tipo
de cambio se acerca a los G.
8.000 por dólar, unos 45%
más caro para ANDE en todo
lo que abona en dólar. La
ANDE cobra en guaraníes y
paga en dólares a Itaipú, Ya-
cyretá y la mayoría de sus
acreedores por préstamos”, ex-
puso Ferreira sobre la situación

de la administración eléctrica.
Apuntó acciones para tratar

de solucionar la crisis finan-
ciera. Entre estas, la transfe-
rencia de al menos USD 300
millones de los USD 1.250
millones que dicen se recibe
desde la Itaipú desde 2024,
además de incrementar el
consumo interno interrumpi-
ble y rentable. “Interrumpible
en la punta de carga del sis-
tema a fin de que durante los

veranos de los siguientes 10
años no tengamos proble-
mas”, explicó. Finalmente, so-
licitó asegurar la disponibi-
lidad energética para la si-
guiente generación, destinan-
do recursos a nuevas fuentes
de energía.

dólares por MWh pa-
ga la ANDE por la ener-
gía de la EBY, con un
pasivo de alrededor

de USD 700 mi-
llones.

22,63

dólares por MWh paga
Argentina por la ener-
gía de Yacyretá, y de-

be aproximadamen-
te USD 6.000

millones.

18
Fabián Cáceres Mercedes Canese Pedro Ferreira

El presidente de la ANDE,
ingeniero Félix Sosa, aseguró
que el sobrecosto por el
pago de la nueva tarifa de la
energía de Yacyretá será ab-
sorbido por la empresa pú-
blica y no afectará al cliente
final. “Lógicamente, se va a
reducir la utilidad de la AN-
DE”, confesó el profesional.
“Nosotros estamos realizan-
do, viendo varias alterna-
tivas a los efectos de que la
ANDE pueda asumir esa di-
ferencia tarifaria”, insistió.
Añadió que la estatal siem-
pre busca optimizar la com-
pra de energía de las hi-
droeléctricas y lo seguirá ha-
ciendo para que el costo no
se traslade al consumidor.
Reiteró que la ANDE “tiene
una tarifa política y no una
tarifa técnica”. “Nos convie-
ne mucho que la Entidad
Binacional Yacyretá tenga un
equilibrio financiero, que
tengan en condiciones sus
máquinas, sus turbinas, sus
máquinas de generación de
energía eléctrica (...), pero,
de hecho, va a tener un costo

adicional, y eso tiene que
absorber la ANDE”, subrayó
Félix Sosa.
Por ahora, sigue pendiente
la conclusión del acuerdo en
la EBY, aguardando la reu-
nión del Comité Ejecutivo
para firmar el acuerdo ope-
rativo que pretende ordenar
financieramente a la central
y dotarla de recursos para
inversiones claves como la
rehabilitación del parque
generador y la maquiniza-
ción del brazo Aña Cuá.

“Se disminuirán las utilidades”

Félix Sosa
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Para algunos caóticas, para
otros intensas y predecibles,
lo cierto es que durante las
primeras seis semanas de la
segunda Administración
Trump se han puesto en mar-
cha las principales promesas
de campaña.

Y, curiosamente, una pro-
mesa que comparada con las
de política exterior parecía
menos controversial, tam-
bién ha generado descon-
cierto. Se trata de la reforma
del Estado que el presidente
encargó al Departamento de
Eficiencia Gubernamental
(DOGE, por la sigla en in-
glés) y a su asesor Elon Musk,
el hombre más rico del mun-
do.

DOGE
Por orden ejecutiva del 20

de enero el presidente Do-
nald Trump creó DOGE con
el propósito de transformar el
Gobierno federal, tornándo-
lo más productivo y eficaz, a
través de la modernización
tecnológica, desburocratiza-
ción y racionalización del
gasto. La orden establece que
el titular de cada agencia fe-
deral deberá conformar un
equipo con al menos cuatro
funcionarios (preferente-
mente un líder, un ingeniero,
un especialista en Recursos
Humanos y un abogado) pa-
ra coordinar la labor de DO-
GE en la agencia respectiva.
La meta cuantitativa es haber
identificado y eliminado
USD 6,5 billones de mal-
gasto público en un lapso de
18 meses que fenece el 4 de
julio de 2026.

PROBLEMA
Si hay un punto de con-

senso en la división política
que caracteriza a los Estados
Unidos es la relativa inefi-
ciencia del sector público.
Días atrás Jamie Dimon, eje-
cutivo principal de JP Morgan
Chase, deseó éxito a DOGE
porque el Gobierno es “ine -
ficiente, no muy competente
y requiere de mucho trabajo”.
La percepción de Wall Street
es compartida por la socie-
dad y el juicio del banquero
Dimon refleja la opinión ma-
yo r i t a r i a .

Siempre en el plano ob-
jetivo; es decir, evitando dis-
quisiciones ideológicas, el
Gobierno federal es perci-
bido de esa forma por fac-
tores como su tamaño, bu-
rocracia, costos, calidad de los
servicios públicos que sumi-
nistra, entre otros. Y dado que
el tamaño ideal del Estado se
presta a discusiones bizan-
tinas, vamos a los costos don-
de las cifras de déficit fiscal y
endeudamiento revelan ine-

f i c i e n c i a s.
En efecto, el Estado federal

ha gastado más de lo re-
caudado en los últimos vein-
te años, acumulando un dé-
ficit de USD 1,83 billones al
cierre del año fiscal 2024.
Durante el presente año fiscal
(octubre 2024-enero 2025),
el déficit es de USD 840 mil
millones, 58% superior en
comparación al acumulado
en el mismo periodo del año
precedente (octubre 2023-
enero 2024). La deuda pú-
blica al cierre de 2024 al-
canzó el monto de USD
35,46 billones o 123% del
P I B.

En palabras sencillas, el au-
mento de las cifras rojas a
través de los años significa
que al Gobierno federal le
resulta cada vez más difícil
cubrir sus gastos y realizar
inversiones, y que a falta de
ingresos genuinos suficientes
debe recurrir a operaciones
crediticias que incrementan
sistemáticamente la deuda
soberana. Mientras tanto, en
general, la burocracia se ex-
pande y encarece los nego-
cios con trámites y costos
regulatorios, la infraestructu-
ra esencial se estanca o decae
y los servicios públicos no
satisfacen la expectativa de
ciudadanos y empresas de la
primera potencia mundial.

CONTROVERSIAS
Pero el consenso sobre el

qué se quiebra en el cómo o
la forma de encarar la ine-
ficiencia, y el peculiar en-
foque de Elon Musk ha ge-
nerado a un tiempo incer-
tidumbre, resistencia y du-
d a s.

Primero, la incertidumbre
comienza en la misma na-
turaleza de DOGE, que no es
una agencia federal sino un
órgano consultivo creado por
decreto u orden ejecutiva so-
bre la base de una oficina
preexistente (US Digital Ser-
vice), incapaz de exigir ac-
ciones concretas a departa-
mentos federales. De hecho,
el decreto de creación prevé
que ninguna de sus dispo-
siciones afectará las atribu-
ciones de agencias o repar-
ticiones públicas instituidas
por ley (sección 5). En cuanto
al rol de Musk, se lo con-
sideraba como administra-
dor de DOGE hasta cuando
el martes último la Casa
Blanca aclaró que la titu-
laridad correspondía a Amy
Gleason, la misma funcio-
naria a cargo del departa-
mento de Servicios Digitales
preexistente. En los papeles,
Musk es un colaborador ho-
norario a quien el presidente
encarga la supervisión de

DOGE, pero en la práctica él
personifica y lidera la ini-
c i a t i va .

Segundo, la resistencia sur-
ge ante la especie y la forma
de las acciones emprendidas.
DOGE ha solicitado acceso a
cuentas e información sen-
sible del Tesoro e impulsado
el bloqueo de contratos re-
lacionados con diversidad,
equidad e inclusión (DEI).
También ha iniciado una cru-
zada contra la agencia de
cooperación internacional
USAID y otras como la de
Protección al Consumidor
Financiero (CFPB) creada tras
la Crisis Financiera Global,
con el objetivo declarado de
reformarlas o eliminarlas. En
punto al personal de Go-
bierno, Musk pretende re-
ducirlo significativamente y
tanto él como el presidente
ratificaron esta intención en
la primera reunión de ga-
binete el pasado 26 de fe-
brero.

Finalmente, el punto más
importante refiere a las dudas
sobre la efectividad de DO-
GE. No es claro si las ini-
ciativas de Musk están bien
encaminadas hacia el obje-
tivo. Por ejemplo, ¿en qué
medida el desmantelamiento
de ciertas agencias y pro-
gramas gubernamentales está
justificado y es permanente?,
¿cuál es el porcentaje de aho-
rro proyectado de los des-
pidos masivos?, ¿se han to-
mado en cuenta eventuales
reveces judiciales y los costos
que irrogarían?, además del
objetivo cuantitativo en tér-
minos de reducción del dé-
ficit, ¿cuáles son los objetivos
cualitativos y cuantitativos en
términos de mejores servicios
públicos para los estadou-
nidenses?

SOLUCIÓN
La solución de Musk se

enfoca en tres áreas: (1) Dis-
ciplina fiscal, con ciertas me-
tas cuantitativas; (2) tecno-
logía de avanzada, especial-
mente la implantación de
nuevos programas informá-
ticos y la cadena de bloques
(blockchain) para garantizar
la seguridad de las transac-
ciones; y (3) reestructuración
o supresión de agencias en
procesos como la absorción
de USAID por el Departa-
mento de Estado.

Conceptualmente, la fór-
mula tripartita parece cohe-
rente y otra semejante fun-
cionó en la década de 1990
con la Alianza Nacional para
Reinventar el Gobierno de
Bill Clinton. Como Trump y
Musk ahora, Clinton izaba
las banderas de disciplina fis-
cal y modernización tecno-
lógica. En un lapso de 7 años,
los recortes alcanzaron a más
de cuatrocientos mil puestos
en la burocracia y se concretó
la migración de servicios pú-
blicos esenciales al formato
digital, a través de internet.
Hacia el final de la Admi-
nistración Clinton, el Gobier-
no federal llegó al objetivo
del presupuesto equilibrado,
registrándose incluso supe-
rávits fiscales desde 1998 has-
ta 2001.

Muchos ya se han ma-
nifestado en contra de esa
comparación virtuosa propi-
ciada por el propio Musk. Se
ha dicho que la iniciativa de
los noventa contaba con res-
paldo bipartidario en el Con-
greso y que sus ejecutores
obraron con moderación, si-
guiendo un plan bien es-
tructurado durante los dos
mandatos de Clinton en la
Casa Blanca.

Pero ahora el problema de
DOGE no es precisamente su
desviación de una fórmula
probada o su estilo extra-
vagante, sino la composición
y rigidez de las erogaciones.
En el año fiscal 2024, los
programas gubernamentales
que consumieron la mayor
proporción del gasto público
fueron el seguro médico Me-
dicare (16,3%), seguridad so-
cial (15,9%), defensa (14%)
y el servicio de la deuda
( 11 , 9 % ) .

En otras palabras, la prin-
cipal fuente de déficit está
compuesta por programas
sociales tremendamente po-
pulares que el presidente pro-
metió no afectar. Y esto com-
binado con la otra promesa
de bajos impuestos significa
que el déficit, la deuda y el
servicio de la deuda tenderían
a incrementarse, salvo que
una combinación de reduc-
ciones significativas, con-
traintuitivas e improbables
en defensa, un impulso inu-
sitado en la actividad eco-
nómica y los ahorros ge-
nerados por Musk puedan

cambiar el escenario.
Entonces, la cuestión fiscal

sobrepasa las capacidades de
DOGE y su solución de fon-
do depende de dos elemen-
tos esenciales: Un consenso
político nacional que se tra-
duzca en mayorías legisla-
tivas para brindar las herra-
mientas necesarias y que el
Ejecutivo esté dispuesto a
asumir el costo político co-
yuntural de revisar los pro-
gramas sociales. Algo pare-
cido a lo que sucedió en
Suecia a principios de los
años 90 cuando con base en
un gran consenso se optó por
la disciplina fiscal a pesar del
costo político de revisar pro-
gramas sociales y se logró
reducir tanto el gasto como la
deuda pública llevándolos a
cifras mejor administrables
en los años subsiguientes
hasta hoy.

Donde DOGE y Musk sí
pueden lograr resultados de
mayor impacto es en el achi-
camiento del Estado, la me-
jora de servicios públicos y la
reorientación de ciertos pro-
gramas hacia objetivos más
rentables para el contribu-
yente norteamericano. Sin
duda, estos resultados pue-
den ser satisfactorios siempre
y cuando se desarrollen con
prudencia y respondan a ra-
zones de eficiencia, no a ses-
gos ideológicos.

Porque hemos llegado a
un estadio de madurez su-
ficiente para evitar esa “ce -
rrazón mental e institucio-
nal” de las ideologías que
denuncia el Papa Francisco:
El Estado no debe ser fuerte
ni débil sino eficiente.

PARAGUAY
Es sabido que en Paraguay

somos adeptos a la disciplina
fiscal y hemos logrado una
estabilidad macroeconómica
a través de los años. Esa
disciplina nos define y dis-
tingue de vecinos como Ar-
gentina, que luego de un
extenso lapso de desorden
hoy está reencaminándose
hacia la responsabilidad con
determinación y sacrificio.
Ojalá persista.

Dicho ello, y guardando
las enormes distancias con la
realidad norteamericana, en
Paraguay también enfrenta-
mos el problema de eficacia
del Estado que Trump y
Musk pretenden solucionar.
Hasta podría decirse que la
sentencia del banquero Di-
mon es válida aquí donde, en
general, el Estado es inefi-
ciente, no muy competente y
requiere de mucho trabajo.
En igual sentido, la percep-
ción de eficacia del Estado
paraguayo medida por el In-

dicador de Gobernanza del
Banco Mundial es baja.

Hasta ahora el déficit fiscal
es acotado y el nivel de deuda
resulta todavía administrable;
en el futuro la baja presión
tributaria que ofrecemos co-
mo incentivo para la cap-
tación de capital puede de-
cantar en el aumento del
nivel de deuda más allá de lo
razonable y/o la disminución
del presupuesto de inversión,
al margen de eventuales aho-
rros por mejoras del gasto
público. En algún momento
no lejano, estas premisas de-
ben ser revisadas con criterio
técnico, en función de un
consenso político.

Pero hoy nuestro proble-
ma de primer orden no es
financiero, sino de debilidad
e incapacidad institucional.
El Estado continúa albergan-
do instituciones débiles e in-
ficionadas de favoritismo y
clientelismo que ofrecen una
gestión deficiente y suscep-
tible a intereses políticos co-
yunturales. Muchas veces
hasta existen recursos en el
presupuesto, pero falta ca-
pacidad para ejecutar los pro-
gramas. Aquí, yace la causa de
las falencias en salud, edu-
cación, seguridad jurídica,
servicios básicos e infraestruc-
tura. Más que en reducir el
Estado, nuestra solución ra-
dica en continuar el esfuerzo
de profesionalización de la
función pública: reforzar la
puerta de entrada, revisar
funciones, incrementar con-
troles, transparentar, exigir y
medir resultados. El achica-
miento del Estado se con-
cretaría por añadidura.

Como en Estados Unidos,
es posible relanzar una ins-
tancia de alto nivel con el
encargo específico de mejorar
la eficiencia del Estado, es-
tablecer plazos con objetivos
auditables y apuntar a la mo-
dernización tecnológica. Esto
sería positivo, siempre y
cuando prime el criterio téc-
nico, el órgano en cuestión
esté blindado de interferen-
cias y las recomendaciones se
adopten a través de conduc-
tos institucionales como leyes
del Congreso, decretos eje-
cutivos y resoluciones de ór-
ganos autónomos estableci-
dos en la Constitución.

Somos un país con fi-
nanzas relativamente orde-
nadas, incentivos para la in-
versión e importantes re-
cursos para el desarrollo. El
eslabón faltante es la solidez
institucional y todo esfuerzo
responsable para solucionar
esa carencia debe también
incorporar como objetivo la
mejora de eficacia del Es-
tado.

ANÁLISIS

Eficacia del Estado Fernando Filártiga

Somos un país con finanzas
relativamente ordenadas, incentivos

para la inversión e importantes
recursos para el desarrollo. El eslabón
faltante es la solidez institucional...
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EDITORIAL

S
i el objetivo es conmemorar fechas para
destacar el rol de las mujeres en la
sociedad y en la economía, debiéramos
ser consistentes con el trato que les
damos. Permanentemente estamos ob-

servando los problemas económicos que enfrentan
las mujeres paraguayas.

En primer lugar, el nivel del trabajo remunerado.
Poco más del 50% de las mujeres está en el
mercado laboral. Una parte importante está fuera
de la fuerza de trabajo aspirando a su autonomía
económica, pero sin poder delegar sus respon-
sabilidades familiares o con dificultades para mo-
vilizarse porque tiene obstáculos que le impiden
buscar o mantener un trabajo si lo consigue. En
Paraguay, tener una discapacidad o vivir en un
barrio relativamente alejado reduce las posibi-
lidades de movilidad. No ayudan el mal transporte
público ni la infraestructura vial.

En segundo lugar, la calidad de los empleos.
Una importante parte de las mujeres trabaja con

bajos niveles de ingresos y, en muchos casos, sin
ingresos, ya que se encuentran en ocupaciones
relacionadas con algún emprendimiento familiar.
Este es un problema grave, ya que si se agrega a las

dificultades y los costos de movilidad resulta que
para muchas mujeres no es rentable trabajar, ya que
además deben solventar los costos que conlleva
dejar niños, niñas o personas mayores al cuidado de
alguien, ya que tampoco hay servicios de cui-
d a d o s.

La mala calidad de los empleos también puede
medirse a través del acceso a la seguridad social. Una
escasa proporción de mujeres logra acceder a este
derecho constitucional, por lo que no solamente
tienen una trayectoria laboral precaria, sino también
una vejez empobrecida. Recordemos que casi el
50% de las mujeres dedican su vida al cuidado de los
hijos e hijas para que el país pueda tener capacidad
productiva, pero el sistema las abandona en la vejez,
ya que ellas no cuentan con mecanismos de acceso
a la seguridad social.

En tercer lugar, la violencia contra las mujeres
relacionadas con su salida al mercado laboral. Las
deficiencias del transporte público, la falta de ilu-
minación en las calles, la inseguridad y el acoso
laboral son permanentemente denunciados en las
redes y en la prensa. Sin embargo, no existen
políticas específicas que busquen cambiar la si-
tuación.

En cuarto lugar, la escasez de políticas que tengan
como objetivo mejorar las oportunidades de trabajo
a través del acceso a activos, a mercados, a in-
formación y a formación laboral. Alrededor del 40%
de los hogares en Paraguay están encabezados por
mujeres. Esto refleja su liderazgo y responsabilidad

en la gestión de sus familias.
Muchos de estos hogares, además, son man-

tenidos por mujeres migrantes que no cesan su
responsabilidad cuando se alejan de sus hogares. Al
contrario, dejaron a sus padres e hijos justamente
para honrar sus vidas a través del envío de re-
m e s a s.

A pesar de todo este esfuerzo, el Estado hace muy
poco por cambiar la situación. Un estudio del
Ministerio de Economía y Finanzas hace unos años
calculó que menos del 2% del presupuesto público
tiene como objetivo remover los obstáculos que
enfrentan en particular las mujeres.

Los organismos públicos, el sector empresarial, las
iglesias, los bomberos y todas aquellas instituciones
que emiten comunicados o tienen voces y festejos
conmemorando las fechas debieran impulsar cada
día del año medidas para cambiar la situación en la
que están las mujeres. Para esto se deberían dejar de
lado los discursos remanidos que la encumbran
como heroínas por un día y la llaman kuña guapa,
pero sin reconocer en los hechos su verdadero
aporte y su verdadero potencial.

Exaltación a la mujer exige más
que discursos y comunicados

Entre el 24 de febrero y el 8 de marzo se
conmemoran jornadas dedicadas a la mu-
jer. El primero es un día nacional, mientras
que el segundo es de carácter internacional.
Ambas fechas surgen de eventos en los que
las mujeres han tenido sufrimientos ex-
tremos, por lo que en esas fechas son tra-
tadas como heroínas dignas del agradeci-
miento popular y por parte de los or-
ganismos públicos. Sin embargo, las mu-
jeres tienen demandas que son constan-
temente expresadas públicamente de diver-
sas maneras, pero sin ser atendidas.

Las filtraciones de los chats de Lalo
Gomes han sacudido la política pa-
raguaya, revelando una red de in-
fluencias que conecta a políticos,
jueces y empresarios en acuerdos que
operan fuera de las instituciones. La
filtración ha causado revuelo me-
diático, pero ¿realmente cambiará
algo?

Guillermo O’Donnell acuñó el tér-
mino Zonas marrones para describir
aquellos espacios donde las reglas
formales del Estado de derecho se
ven opacadas por arreglos informa-
les. En estos entornos, la ley no se
aplica con la misma intensidad para
todos, y el acceso a la Justicia o a los
beneficios estatales depende más de
las conexiones personales que de la
legalidad.

En este sentido, Paraguay presenta
características que se encuadran a la
definida conceptualmente por

O’Donnell:
• Desigual aplicación de la ley.

Mientras muchos ciudadanos (ge-
neralmente de escasos recursos o sin
contactos con el poder) enfrentan
procesos judiciales rigurosos, otros,
logran evadir la Justicia gracias a sus
vínculos. Impunidad flagrante que es
un obstáculo para la vigencia efectiva
del Estado de derecho.

• Instituciones capturadas. Sec -
tores del Poder Judicial, el Legislativo
y el Ejecutivo están influenciados por
redes informales que limitan su au-
tonomía mediante fuertes nexos con
actores políticos.

• Estructuras de poder paralelas.
Si bien las decisiones públicas de-
berían tomarse con base en reglas
claras, en la práctica, arreglos entre
grupos de interés (cada vez más
próximos al crimen organizado) de-
terminan qué sucede realmente.

Frente a este escenario, la política,
representada por los partidos, no
ofrece mayores respuestas. El Partido
de gobierno y, en menor medida,
también el principal partido opo-
sitor, actuando de vehículos de en-
trada para la incursión acelerada –y
d e s ve r g o n z a d a – del crimen organi-
zado a la política, juegan decidi-
damente en contra. Los partidos
opositores menores, desarticulados,
con escasa representación parlamen-
taria y envueltos en discusiones ni-
mias sobre personas, nombres, can-
didaturas, pero lejos de presentar un
proyecto alternativo con respuestas
concretas para este tipo de ame-
n a z a s.

La ciudadanía, desmovilizada, te-
merosa y amenazada por leyes im-
plementadas desde el gobierno que
limitan su autonomía y capacidad de
organización. La élite empresarial,

que es dubitativa en presionar las
reformas y cuestionar severamente la
corrupción política porque algunos
(o muchos de ellos) se aprovechan
de las reglas informales para ganar
licitaciones, acceder a contratos mi-
llonarios y beneficiarse de influencias
por fuera de las reglas formales.

Solo queda la prensa, que puede
denunciar y exponer, pero que no
tiene atribuciones para llevar ade-
lante los cambios ni emprender re-
formas. La prensa juega su rol, que es
poner las cosas a la luz pública, sin
voluntad política para cambiar. Esto
se vuelve insuficiente.

Los chats muestran cómo se ges-
tionan cargos, contratos y favores en
una lógica paralela a la democracia.
No es un fenómeno exclusivo de
Paraguay; escándalos como Lava Jato
en Brasil o los sobornos de Ode-
brecht en la región han expuesto

dinámicas similares. La diferencia es
que, en muchos de esos países, hubo
c o n s e c u e n c i a s.

El impacto de estas revelaciones ha
sido inmediato. Si bien muchos de
los actores mencionados han in-
tentado distanciarse del escándalo, la
sensación de que Paraguay opera
bajo una lógica de negociaciones
extrainstitucionales ha cobrado aún
más fuerza.

¿Qué efectos concretos tendrá este
escándalo? En el mejor de los casos,
podría impulsar reformas que for-
talezcan la institucionalidad. En el
peor, reforzará el escepticismo ciu-
dadano y la idea de que nada cam-
bia. La ausencia de contrapesos po-
líticos, la inexistente voluntad política
para actuar en beneficio de todos y
no de una minoría y la desorien-
tación generalizada no invitan a ser
o p t i m i s t a s.

OPINIÓN

Lalo Gomes y el poder en la sombra
Camilo Filártiga
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País
Visita guiada en Palacio Patri
La Municipalidad prepara una visita
guiada al Palacio Patri (sede del Co-
rreo, en Alberdi y Benjamín Cons-
tant), en el Día Nacional del Cartero.

Bancadas de la
oposición y colegas
con mínimo sentido

de humanidad
debemos pedir la
renuncia de la

m i n i s t ra .
Éver Villalba,

senador PLRA.

Médicos y legisladores exigen renuncia de
Barán, tras “criminal show” del Gobierno
Trabajadores de blanco, diputados y senadores urgen que la ministra María Teresa Barán asuma su
responsabilidad y dé un paso al costado. Repudian “montaje” que derivó en muerte de recién nacido.

Con gran dolor e impotencia,
despidieron ayer al pequeño
Osman Eliel en el cementerio
de Santa Cecilia, distrito de
Independencia, Departamen-
to del Guairá. El bebé falleció
luego de ser trasladado a otro
hospital, ya que, pese a ha-
berse inaugurado la Terapia
Neonatal en Villarrica, esta
aún no estaba en funciona-
miento. Muchos amigos y ve-
cinos de la zona acompa-
ñaron a los familiares del
pequeño en esta triste morada
y aprovecharon la ocasión pa-
ra exigir a las autoridades na-
cionales que nunca más una
madre y un padre tengan que
sufrir la pérdida de su hijo por
i r r e s p o n s a b i l i d a d e s.

El caso tuvo trascendencia
nacional, ya que Osman nació
en el Hospital Regional de
Villarrica el miércoles 26 de
febrero y sus padres creyeron
que en esta ciudad iban a
utilizar la Terapia Intensiva
Neonatal que creían estaba en
funcionamiento, pues hacía
tan solo días que fue inau-

gurada por el presidente San-
tiago Peña y la ministra de
Salud, María Teresa Barán.

Grande fue la sorpresa al
saber que la Terapia estaba
aún en proceso de ser ha-
bilitada por una observación
sobre la sala de desechos de
líquidos de los pacientes, la
cual debe estar totalmente
sellada para que no salgan
partículas. La inauguración
fue solo para la foto, los
trabajos aún no estaban
completamente terminados.

Ahí comenzó el verdadero
calvario para los padres, ya que
no podían creer que la sala
aún no fue habilitada pese a
haber sido inaugurada con
bombos y platillos con la pre-
sencia de la comitiva presi-
dencial y autoridades locales.

El bebé debió ser trasladado
al Hospital de Trinidad de
Asunción, donde luego de
luchar unos días por su vida,
finalmente el sábado murió.

“Dejaron que un inocente
muera para preparar. ¿Por qué
no hicieron antes? Esperaron

que un niño muera. No sé qué
pasó, pero posiblemente le
mintieron a la gente. Mi hijo
fue elegido para sacrificarle,
para que ellos puedan poner la
Terapia Le sacrificaron a mi
hijo. Dos hijos se me fueron”,
dijo destrozada Rosa Veláz-
quez, la mamá.

El cuerpito sin vida del pe-
queño Osman llegó el sábado
a la humilde comunidad de
Itá Azul, en el distrito de In-
dependencia, y su última mo-
rada fue ayer en medio de una
jornada de rabia e impotencia
por todo lo sucedido.

Tras conocerse la falencia en
el área de Terapia, se deter-
minó la remoción del director
del hospital local, el Dr. Cris-
thian Matto; en su reemplazo
fue nombrado el Dr. Rigo-
berto Alarcón. Además, la mi-
nistra de Salud, María Teresa
Barán, ordenó la destitución
del viceministro de Atención
Integral a la Salud, Santiago
Adolfo García Destéfano, y del
director general de Redes y
Servicios de Salud. R.G.

Doloroso adiós a Osman:
“Le sacrificaron a mi hijo”

lll

Tras la indignante tragedia ocu-
rrida porque en el Hospital de
Villarrica no funcionaba aún la
Terapia Neonatal inaugurada
por Santiago Peña, lo que de-
rivó en la muerte de un bebé en
Asunción, el Círculo Paraguayo
de Médicos (CPM), el Sin-
dicato Nacional de Médicos
(Sinamed), la Asociación Pa-
raguaya de Enfermería (APE),
senadores y diputados exigen la
renuncia de la ministra de Sa-
lud, María Teresa Barán, a
quien responsabilizan por la
crisis del sistema sanitario y la
falta de acciones concretas.

En un comunicado, la Co-
misión Directiva Nacional del
CPM expresó que la ministra
Barán ‘‘evade la responsabili-
dad política y administrativa
que le compete como máxima
autoridad del sistema sanitario
del país’ ’. El Círculo denuncia
que, en lugar de asumir su rol,
la ministra optó por destituir a
funcionarios de menor rango,
sin reconocer su propia res-
ponsabilidad en la crisis.

Por su parte, Sinamed señala
que este caso no es un hecho
aislado, sino una consecuencia
de la falta de planificación y la
precariedad en la gestión hos-
pitalaria. Como ejemplo, men-
ciona que la Terapia Intensiva
Neonatal de Villarrica fue inau-
gurada sin contar con los re-
cursos humanos ni la infraes-
tructura adecuada. A días de la
apertura, el Ministerio de Salud
aún intentaba contratar a 21
pediatras neonatólogos, lo que
evidencia la improvisación con
la que se manejan estas inau-
guraciones, denuncian.

Sostiene Sinamed que esta
situación no solo afecta a Vi-
llarrica, sino que se replica en
otros hospitales recientemente
inaugurados, como el Hos-
pital de Coronel Oviedo, que
carece de laboratorio, o el
Materno Infantil de Pilar, con
quirófanos sin habilitar.

Además, la desarticulación
de servicios en hospitales ya
existentes, como el traslado
del único ecógrafo del Ma-

terno Infantil de Coronel
Oviedo al nuevo Gran Hos-
pital que dejó a miles sin
acceso a estudios esenciales.

El CPM también dirige su
reclamo al presidente de la
República, Santiago Peña, re-
cordándole que ‘‘en el país
existen profesionales con la ca-
pacidad y la integridad ne-
cesarias para asumir el cargo de
ministro de Salud y liderar las
reformas que el sistema ne-

cesita’ ’. Por su parte, Sinamed y
la APE instan al Congreso a
interpelar a las autoridades res-
ponsables y verificar las con-
diciones de los hospitales re-
cientemente inaugurados.

CORRUPCIÓN Y MISERIA. El
senador Éver Villalba (PLRA)
calificó como “criminal” la
muerte de un bebé recién na-
cido por falta de terapia neo-
natal. Aguarda una reacción del
Congreso Nacional, al igual
que otros legisladores, disiden-
tes y oficialistas que también se
pronunciaron al respecto.
“¡País profamilia! ¡Hipócritas!
Santiago Peña, esto es crimi-
nal”, cuestionó Villalba.

Por su parte, el diputado
Carlos Godoy posteó a la mi-
nistra: “Asuma usted su res-
ponsabilidad ante lo ocurrido
y no culpe y despida a mé-
dicos que día a día hacen
milagros para cubrir las ne-
cesidades de salud de todos
los paraguayos”.

La senadora Esperanza Mar-
tínez consideró que la estrategia
de usar la salud pública como
propaganda política es “crimi -
nal” y “miserable”; tachó como
“un circo ambulante de in-
dolencia y corrupción”.

Desgarrador. En medio de llanto y mucho dolor, despidieron al bebé en Villarrica.

GENTILEZA

Superintendencia ordena una auditoría
La Superintendencia de
Salud ordenó una auditoría
en el Hospital Regional de
Villarrica, tras la muerte
del pequeño Osman, a cau-
sa de la inhabilitación de la
sala de terapia recién inau-
gurada. El proceso será en-
cabezado por el doctor Jo-
sé Luis Molinas Noveri y
contará con un equipo
multidisciplinario, que ten-
drá un plazo de 30 días
para determinar si la falta
de atención o una atención
inadecuada provocaron la
muerte del bebé. El recién
nacido que esperó 12 horas
para ingresar a una Terapia
Neonatal en el Hospital

Materno Infantil de Santí-
sima Trinidad de Asunción,
tras ser derivado. El caso
despertó la indignación ge-
neral. La Terapia en el Hos-
pital de Villarrica se inau-
guró apenas el 20 de fe-
brero, un centro asistencial
que después de 80 años
iba a contar con un servicio
que garantizara la atención
a recién nacidos en estado
crítico, “evitando trasla-
dos a otras regiones y for-
taleciendo la atención ma-
terno-infantil”, según ex-
presó el gobernador local,
César Sosa. Ayer aseguró
que las terapias neonata-
les ya están funcionando.

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll
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El trono de la gloria
Hoy meditamos el Evangelio
según san Mateo 25,31-46.

“En verdad os digo que
cuanto hicisteis a uno de estos
mis hermanos más pequeños,
a mí me lo hicisteis”.

La enseñanza de Jesús que
escuchamos en este pasaje del
Evangelio es muy consoladora
ante las situaciones de injus-
ticia personal y social que
abundan en la sociedad en la
que vivimos.

En efecto, somos testigos de
una lucha diaria entre el bien y
el mal. A veces, nos puede
parecer que en el mundo se
imponen los que tienen más
fuerza y más medios para
oprimir a los demás, pero
Jesús deja claro que el mal no
tiene la última palabra. Dios
es justo y triunfará la justicia.

En el credo confesamos que
Jesucristo “subió a los cielos y
está sentado a la derecha de

Dios, Padre todopoderoso.
Desde allí, ha de venir a juzgar
a vivos y muertos”. Ahí reside
nuestra certeza de que el triun-
fo definitivo está de parte del
bien.

El Hijo del hombre se iden-
tifica en el momento del juicio
con los hambrientos y los
sedientos, con los forasteros,
los desnudos, los enfermos y
los encarcelados, con todos los
que sufren en este mundo, y

considera el comportamiento
que se ha tenido con ellos
como si se hubiera tenido con
Él mismo.

Por eso, nos recuerda san
Josemaría que “hay que re-
conocer a Cristo, que nos sale
al encuentro, en nuestros her-
manos los hombres. Ninguna
vida humana es una vida ais-
lada, sino que se entrelaza con
otras vidas. Ninguna persona
es un verso suelto, sino que

formamos todos parte de un
mismo poema divino, que
Dios escribe con el concurso
de nuestra libertad”.

Esto no es un simple modo
hermoso de hablar, sino que
alude a la más profunda rea-
lidad de Jesús. El Hijo de Dios,
al hacerse hombre en Jesu-
cristo se ha hecho uno de
nosotros, pobre, conocedor
del dolor, el hambre, la sed, la
persecución, hasta el punto de

morir desnudo en la cruz.
El Juez universal será el mis-

mo que padeció todo esto, y
tiene bien experimentado
cuánto duele el desprecio pre-
suntuoso del que solo va a lo
suyo, y cuánto consuela el
amor de las personas gene-
rosas que no pasan de largo
ante las necesidades de los
h e r m a n o s.

(Frases extractadas de https://opus-
dei.org/es-py/gospel/2025-03-10/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

lll

No es ficción. A solo siete días
de inaugurarse el Gran Hos-
pital de Coronel Oviedo, sal-
tan las primeros testimonios
de indignación porque el cen-
tro modelo, aparentemente,
no cuenta con insumos bá-
sicos para la atención de los
p a c i e n t e s.

El familiar de un internado
expuso que tuvo que salir cin-
co kilómetros para comprar
algodón, debido a que en el
nuevo hospital no había.

A través de su cuenta de
TikTok, el ciudadano Dante
Maidana reportó que el re-
cientemente inaugurado Hos-
pital de Coronel Oviedo no
cuenta con algo considerado
básico, que es algodón para
los procedimientos.

El hombre ironizó sobre la
reciente inauguración del hos-
pital, pero lamentó que tuvo
trasladarse cinco kilómetros
en horas de la noche para
poder conseguir lo que ne-
cesitaba su paciente, ya que no
contaban con el insumo mé-
dico. “¡Hermoso, pero no tie-
ne algodón!”, cuestionó.

Este suceso trasciende en
coincidencia con el lamen-
table hecho en Villarrica, don-
de con bombos y platillos las
autoridades de Salud y el pre-

sidente Santiago Peña inau-
guraron una Terapia Neona-
tal, que aún no estaba en
condiciones de funcionar
cuando se requirió de su uso y
un bebé falleció por esta si-
tuación.

El Gobierno de Peña inau-
guró el Gran Hospital de Co-
ronel Oviedo apenas el pa-
sado 24 de febrero, hace una
semana. Sin duda, la estruc-
tura se ve moderna e im-
ponente, pero tampoco está
contando con lo básico. En la
apertura mencionaron que el
nosocomio está preparado pa-
ra beneficiar a unas 600.000
personas de la región.

SERVICIOS. El centro médico
cuenta con 160 camas de in-
ternación distribuidas en cua-
tro bloques; 20 camas de cui-
dados intensivos; 28 boxes de
urgencias; 30 consultorios; ser-
vicios de rehabilitación; seis
quirófanos; laboratorios de

análisis (Hematología, Inmu-
nología, Química, Parasitolo-
gía, Inmunofluorescencia y
Bacteriología).

“¡No hay algodón!” en el Gran Hospital
de Oviedo inaugurado hace una semana

Modelo. Lamentan que, pese a la gran estructura del hospital, ya falten insumos básicos.

TIKTOK

DUDAS. En el Gran Hospital
también se dispone de servicios
de diagnóstico por imágenes;
servicios de diálisis, centro pro-

ductor de sangre, farmacia, al-
bergue de más de 300 metros
cuadrados y una cafetería. Sin
embargo, la ciudadanía no tar-

dó en expresar su preocupación
porque todo esté realmente
operativo y se cuente con los
medicamentos e insumos, así
como con los profesionales ne-
cesarios, más allá de lo ad-
mirable de la estructura.

El edificio hospitalario tiene
una superficie construida de
20.000 metros cuadrados, cuen-
ta con estacionamiento para
unos 1.000 vehículos y un he-
lipuerto completamente equi-
pado para traslados aéreos de
pacientes, según garantizaron.
Asimismo, el establecimiento
posee una planta de tratamien-
to de efluentes, pero también se
cuestionó que el sistema aún no
esté funcionando.

La Itaipú Binacional fue la
encargada de equipar com-
pletamente el nuevo noso-
comio en el Departamento de
Caaguazú, que incluye ade-
más el mantenimiento de los
equipos e instrumentales mé-
dicos de última tecnología.
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El diputado Daniel Centu-
rión, junto con el abogado
Enrique Wagener, prepara ac-
tualmente un proyecto de ley
que busca evitar que los con-
tribuyentes de todos los mu-
nicipios del país entren a sis-
temas crediticios por culpa del
atraso en sus tributos.
“La idea de la ley principal-
mente es (...) que se prohíba
no solo que la Municipalidad
de Asunción, sino que todos
los municipios no puedan in-
gresar a estos sistemas a la
ciudadanía”, dijo Wagener a
Última Hora.

Dicho proyecto es una res-
puesta a las medidas anti-
morosas “que no correspon-
den”, en palabras del abo-
gado, y que son aplicadas por
el intendente, Óscar Nenecho
Rodríguez, desde diciembre
de 2024 tras la firma de con-
venio con BICSA.

“¿No se da cuenta (el in-
tendente) de que le está da-
ñando de esa forma (a los
contribuyentes)? El día de ma-
ñana, no van a poder acceder a
créditos”, cuestionó Wagener,
y añadió que el proyecto será
presentado este mes.

En noviembre pasado,
cuando la Junta Municipal
aprobó el convenio con BIC-
SA, el concejal Álvaro Grau
declaró que dicha alianza es
“ilegal”, atendiendo a que la
Ley 6534, de protección de
datos personales crediticios,
menciona que los usuarios de
los burós de crédito “sola -
mente podrán ser sociedades
de información crediticia, de-
bidamente identificados, que
otorguen crédito, mutuales,
casas de préstamo, casas de
empeño o empresas que se
dediquen de manera habitual
a la venta de crédito”.

Alistan ley para evitar
apriete a los morosos

lll

‘‘Una sociedad que juzga y
señala los errores ajenos,
mientras ignora sus propias
faltas’ ’. Esta fue la llamada de
atención que hizo monseñor
Ricardo Valenzuela, obispo de
Caacupé, durante la misa ce-
lebrada ayer en la Basílica San-
tuario y en la que también
advirtió sobre liderazgos que
son guías ciegos.

El líder religioso criticó la
tendencia actual de enfocarse
en los defectos de los demás
mientras se ignoran los pro-
pios, lamentando que ‘‘vivi -
mos en una sociedad que se
ha vuelto experta en señalar,
en criticar, en juzgar, pero que
rara vez hace una autocrítica
sincera. Esto nos convierte en
hipócritas, tal como lo advirtió
Jesús’’, afirmó.

El prelado también alertó
sobre los ‘‘guías ciegos’’, aque-
llos que, estando en posicio-
nes de liderazgo, no se dejan
iluminar por la palabra de
Dios. ‘‘Jesús dijo: ‘¿Puede un
ciego guiar a otro ciego? ¿No
caerán los dos en un pozo?’.
Esta advertencia, dijo, es es-
pecialmente relevante para
quienes están al frente de co-
munidades, instituciones po-
líticas, religiosas o grupos.

‘‘Muchos se convierten en
guías ciegos, guiados por su

propia inteligencia, intereses o
caprichos, y terminan llevan-
do a otros por caminos de
error’’, denunció. El obispo
destacó cómo Jesús utilizó sus
ojos para transmitir amor,
compasión y verdad reflexio-
nando sobre la lectura del día
que cuenta que Jesús miró a
Pedro después de que lo negó,
y esa mirada lo llevó al arre-
pentimiento.

‘‘Hoy, en cambio, muchos
usan sus miradas para juzgar,
para despreciar o para ali-
mentar prejuicios’’, afirmó,
destacando que la falta de
empatía y la tendencia a ver
solo los defectos ajenos son
síntomas de una ceguera es-
piritual que afecta a muchos.

‘‘No hay árbol bueno que dé
frutos malos, ni árbol malo
que dé frutos buenos. Cada
árbol se reconoce por su fruto’’,
refiriéndose al uso destructivo
de las palabras especialmente
haciendo mención al chismo-
rreo, la murmuración y las
palabras ofensivas que son co-
mo frutos podridos que en-
venenan las relaciones.

‘‘Destruyen familias, comu-
nidades y hasta naciones en-
teras. ¿Cuántas veces habla-
mos mal de los demás sin
pensar en el daño que cau-
samos?’’, cuestionó. Valenzue-
la también se refirió a la falta

de amor y compasión en las
correcciones fraternas. Final-
mente, hizo un llamado a los
fieles a reflexionar sobre sus
propias actitudes. ‘‘Hablemos
menos mal de los demás y
miremos más nuestros pro-
pios defectos. Critiquemos
menos y amemos más’ ’.

Caacupé: Obispo pide
no juzgar y alertó
sobre liderazgo ciego

Exhorto. Valenzuela llamó a reflexionar sobre las propias actitudes hacia los demás.

GENTILEZA
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Arte y espectáculos

En auge, interesantes novedades literarias
lll

Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

Entre los lanzamientos del
mes de febrero, se destaca la
propuesta Biografía de mis mie-
dos (editorial Rosalba), una
obra de la autora Sofía Raquel
Fernández Casabianca, que
destaca por su lenguaje crea-
tivo y original.

La autora emplea frases que
evocan intensas emociones,
comparables a alaridos de te-
rror en la noche. Del libro, que
representa la décima publi-
cación de Fernández Casa-
bianca, se puede inferir que
Biografía de mis miedos es una
exploración profunda de las
emociones humanas, espe-
cialmente del miedo, presen-
tada de manera poética y evo-
cadora.

También este mes se dio a
conocer Stavum y otros cuentos
(2025 Che Ha Nde editorial),
de Leny Pane, obra que reúne
nueve relatos, entre ellos Sta -
vum, que da título al libro. La
autora explora aquí, la riqueza
multicultural y multilingüe de
Paraguay, destacando historias

basadas en la tradición oral
del pueblo nivaclé, habitantes
ancestrales del territorio pa-
r a g u ayo .

Su experiencia en la década
de 1980, trabajando de cerca
con comunidades indígenas
como vicepresidenta de la
Asociación Indigenista del Pa-
raguay y en el recién fundado
INDI, le proporcionó una
comprensión profunda de es-
tas culturas, lo que se refleja en
el nuevo libro.

INFANTIL. La colección de li-
teratura infantil Fru y sus aven-
t u ra s , de la escritora Estela Asil-
vera, se dio a conocer a fines de
febrero.

Fru va a la escuela: Apren-
diendo valores en el aula, narra
las divertidas peripecias de la
gata Fru, quien inicia su vida
escolar junto a sus compa-
ñeros del preescolar.

A través de una situación
particular que ocurre en la
escuela, la historia resalta la
importancia del compañeris-
mo, la amistad, la solidaridad
y la igualdad entre pares.

Este libro no solo entretiene,
sino que también enseña a los

pequeños a enfrentar desafíos
cotidianos con alegría y coo-
peración.

En tanto que en Fru y el chipa
apo: Tradición y familia en la
cocina, la gata Fru se sumerge
en una de las tradiciones más
queridas de Paraguay, la pre-
paración de la chipa.

Junto a su familia humana,
Fru descubre los ingredientes
necesarios y disfruta de una
merienda acompañada de co-
cido.

Este libro promueve valores
como la ayuda en familia, la
importancia de las tradiciones
gastronómicas y el orgullo por
el patrimonio cultural para-
g u ayo .

Michi, de Norita Rodríguez,
trilogía de cuentos para co-
lorear para los niños se pre-
sentó a fines de febrero, com-
binando arte, cultura y apren-
dizaje. “Michi es el nombre de
una gatita que adopté de la
calle, y es quien inspira el
libro. Y lo que me gustaría es
que este libro logre generar
empatía en las personas, y que
se animen a adoptar a los
animalitos desamparados”,
comentó la autora.

El material, con textos sen-
cillos y dibujos para colorear,
fomenta la lectura y escritura, y
transmite valores sobre el cui-
dado de los animales. Las
ilustraciones son de Ángel
Rozzala y la edición de Matías
S i l va .

TEATRO. El libro Te a t re ro , de
Pablo Di Génova, que debía
presentarse este lunes 3 de
marzo, se presentará el do-
mingo 9 de marzo, a las 18:30,
en el marco de la Feria Chacú
en el Centro Cultural del Puer-
to. El cambio de fecha se debe
a problemas técnicos.

El libro surgió gracias a un
convenio estratégico entre el
gremio Cepate y Ediciones de
La Paz, que permite a los
dramaturgos locales publicar
sus libros.

Te a t re ro es la compilación de
algunas obras teatrales de Pa-
blo Di Génova, todas ellas
estrenadas en la ciudad de
Asunción y representadas
también en Uruguay, Argen-
tina, Brasil, y otros países de
Latinoamérica.

El criterio de selección fue la
de publicar obras con pocos

artistas en escena, valorizando
la actuación por sobre las
grandes escenografías. Todas
las obras reflejan el compro-
miso social del autor y su
profundo amor por el teatro.
Drama y comedia, la poesía y
lo cotidiano se alternan en las
obras con naturalidad.

PARA DOCENTES. El libro La
comprensión lectora en el contexto
bilingüe del Paraguay, herra-
mientas dirigidas a los docentes
para implementar las propuestas
del programa Ñe’ëry de Lectura,
Escritura y Oralidad (Servili -
bro), de María Gloria Pereira,
se presentó el 21 de febrero en
el auditorio de la Biblioteca y
Archivo del Congreso de la
Nación. Hoy en día, la com-
prensión lectora es una preo-
cupación no solamente en Pa-
raguay, sino en muchos otros
países, por lo que existe una
acuciante necesidad de diseñar
e implementar programas es-
pecíficos como Ñe’ë r y.

REVISTA. El libro 21 de la
Colección Vera-Scuderi (edi-
torial Arandu Book Edicio-
nes), colección Facsimilar ti-

tulada Péndulo y otros índices, de
Carlos Vera Abed (compila-
dor), también se presentó en
febrero.

La revista Péndulo es una de
las publicaciones periódicas
más importantes de la se-
gunda mitad del siglo XX en el
Paraguay, coetánea a otras tan
significativas como Alcor, que
transitaban el camino de la
sociedad, el arte, el teatro, la
literatura y la ciencia.

Fueron publicados ocho
números, entre 1964 y 1966,
con una periodicidad bastante
irregular, que es casi el signo
de las revistas de la época.

Sus primeros directores fue-
ron Juan Carlos Da Costa,
Carlos Podestá, luego Nelson
Ro u r a .

Entre sus colaboradores se
encuentran figuras paraguayas
como Juan Manuel Prieto, Jo-
sé Antonio Pratt Mayans,
Humberto Gulino, Óscar Tri-
nidad, José-Luis Appleyard y
Hugo Dávalos. Esta colección
fue posible gracias a los fon-
dos documentales de la Co-
lección Vera-Scuderi, que cus-
todia libros paraguayos desde
1862 a la fecha.

Nueva comisión directiva de
la Cámara del Libro Asunción
La Cámara del Libro Asun-
ción-Paraguay (CLAP) realizó
su asamblea general ordinaria
con cambio de autoridades, el
pasado martes 18 de febrero,
en cumplimiento a su man-
dato estatutario.

En la ocasión, tuvo lugar un
recuento de las actividades del
año pasado y la renovación de
la comisión directiva para el
periodo 2025/2027.

En la ocasión, la comisión
directiva periodo 2023/2025
puso a consideración de los
socios asambleístas presentes la
memoria, el balance, el cuadro
de resultados del Ejercicio 2024
y el informe del síndico.

Acto seguido, se procedió a
la elección de los nuevos in-
tegrantes de la comisión di-
rectiva para el periodo
2025/2027, donde resultó

electo como presidente Nery
Peña, editor independiente.

Además, en calidad de vi-
cepresidenta fue elegida Car-
men Da Costa de Galeano, de
la Editorial En Alianza, en
tanto que en la función de
tesorero fue elegido Alejandro
Gatti, titular de la Librería In-
tercontinental.

Como secretaria de la co-
misión fue electa Vidalia Sán-

CLAP. Integrantes de la nueva comisión directiva de la Cámara del Libro de Asunción-Py.
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Taller para actores y actrices
El taller para actores y actrices pro-
fesionales La palabra como acción
dramática se realiza los miércoles
de marzo. Datos al (0961) 335-191.

chez, titular de la Editorial
Servilibro.

Nilda de García, de Fausto
Cultural, tendrá a su cargo el
cumplimiento de la función

de ser vocal 1; Karina Hugo, de
Creta Ediciones, será vocal 2 e
Isabelino Lugo, de El Libro en
su Casa, vocal 3.

Fueron elegidos como sín-

dico titular, Fabrizzio Zucchi-
ni, del CCPA y Embajada
Americana, y Martín Romano,
de la Editorial Tiempo de His-
toria, como síndico suplente.
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Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

Sin lugar a dudas, la noche del
sábado 1 de marzo será una
de esas ocasiones que no se
olvidan con facilidad y más
cuando de talento y buena
música se trata.

El concierto de Marco An-
tonio Solís, producido por
RPM, tuvo de todo menos
aburrimiento y desperdicio.
Con un lleno total, el Jockey
Club del Paraguay vibró al
ritmo de los clásicos que de-
mostraron una versatilidad y
dominio del escenario, ha-
ciendo que los presentes bai-
len, canten, lloren y más de
uno rinda tributo al amor.

CUATRO ARTISTAS, UN CO-
RAZÓN. El montaje del Jockey
fue imponente. El público se
prestó y se comportó a la
medida, al igual que las con-
diciones de seguridad del sitio.
Los portones se abrieron a las
18:30, pero desde el mediodía
ya se podía ver a una gran
cantidad de personas espe-
rando para ingresar al espacio
y conseguir los mejores lu-
g a r e s.

Nuestra compatriota Aye
Alfonso deslumbró con un
look completamente renova-
do, más romántico y sobrio.
Su repertorio también mostró
cambios que los presentes
aplaudieron. Uno de los te-
mas más coreados fue Tiempo
p e rd i d o , canción lanzada el
año pasado por Alfonso, de su
autoría. Con la ganadora de
Factor X España se festejó al
amor y se lloró el mal de
a m o r e s.

Pasadas las 20:45 le tocó el
turno a la cantante Mar Solís,
quien brindó un show de
aproximadamente cincuenta
m i n u t o s.

La espera terminó y llegadas
las 21:30 subió un Marco An-
tonio Solís ataviado con un
implecable traje y su energía
desbordante, la cual es su ma-
yor carta de presentación.

Temas como Sin pensarlo,

Tú me vuelves loco, Tu cárcel,
¿Adónde vamos a parar?,
Cuando te acuerdes de mí, El
perdedor, Mi eterno amor se-
creto, La venia bendita, ¿Dón-
de estará mi primavera?, fue -
ron algunas de las interpre-
taciones del cantante mexi-
cano en las casi dos horas de
s h ow.

El broche de oro lo puso el
colombiano Jorge Celedón
con una variedad de valle-
natos para poner en hielo el
corazón y cantar a todo pul-
món Cuatro rosas, No puedo
olvidarte, Ay hombre, Qué te
vaya bien, entre otros.

Solís y Celedón compar-
tieron escenario con la can-
ción Y ahora te vas, causando
el éxtasis máximo en los pre-
sentes. Sin lugar a dudas, to-
dos los asistentes se llevarán
un recuerdo que perdurará en
el tiempo.

Derroche de talento y alegría en el
concierto de Marco Antonio Solís

Un clásico. El cantante Marco Antonio Solís deleitó a sus fieles seguidores.Broche de oro. El artista Jorge Celedón cantó una variedad de vallenatos.

Invitada especial. La paraguaya Aye Alfonso y Marco Antonio Solís.
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La serotonina es un neurotransmisor clave en la regulación
del estado de ánimo, el sueño, la ansiedad y el bienestar
general. Se la conoce popularmente como la “hormona de la
felicidad”, ya que niveles adecuados de serotonina están
asociados con una sensación de calma y equilibrio emo-
cional.

Su deficiencia puede contribuir al desarrollo de la de-
presión y la ansiedad, por lo que es importante mantener su
producción en niveles óptimos. Uno de los métodos
naturales para aumentar la serotonina en el cerebro es a
través de la alimentación.

Ciertos alimentos contienen nutrientes esenciales para la
síntesis de este neurotransmisor y pueden ayudar a mejorar
el estado de ánimo de manera natural.

1. El triptófano: Clave para la producción de serotonina.
Es un aminoácido esencial que el cuerpo necesita para
producir serotonina.

Los siguientes alimentos son ricos en triptófano:
* Pavo y pollo: Excelentes fuentes de triptófano y proteínas

de alta calidad.
* Huevos: Especialmente la yema contiene una buena

cantidad de triptófano y otros nutrientes esenciales.
* Lácteos: Leche, queso y yogur son opciones ricas en

triptófano que también aportan calcio y probioticos be-
neficiosos para la salud intestinal.

* Legumbres: Lentejas, garbanzos y frijoles contienen
triptófano y son ideales para dietas vegetarianas o veganas.

* Frutos secos y semillas: Almendras, nueces, semillas de
calabaza y de girasol son fuentes importantes de este
aminoácido.

* Pescados grasos: El salmón, la caballa y el atún no solo
contienen triptófano y ácidos grasos omega.

2. Carbohidratos complejos y su relación con la
serotonina

Desempeñan un papel importante en la absorción del
triptófano en el cerebro. Consumir los saludables facilita su
transporte y conversión en serotonina. Algunas fuentes
recomendadas incluyen avena, arroz integral y quinua,
papas y batatas, pan y pastas integrales.

3. Omega-3 y su relación con la salud mental
Desempeñan un papel fundamental en la salud del

cerebro y la regulación del estado de ánimo. Su consumo
adecuado puede mejorar los síntomas de la depresión. Las
principales fuentes de omega-3 incluyen pescados grasos,
semillas de lino y chía, nueces, aceite de oliva y aguacate.

4. Vitaminas y minerales esenciales para la se-
rotonina

Ciertas vitaminas y minerales son necesarios para la
conversión del triptófano en serotonina y para el correcto
funcionamiento del sistema nervioso. Algunos de los más
importantes son vitamina B6, magnesio, zinc y hierro.

5. Chocolate negro y su relación con la felicidad
El chocolate negro (con al menos 70% de cacao) es una de

las mejores fuentes de feniletilamina, un compuesto que
favorece la liberación de serotonina y dopamina, neu-
rotransmisores asociados con la sensación de placer y
felicidad. Además, contiene antioxidantes que protegen el
cerebro del estrés oxidativo.

6. Probóticos y la conexión intestino-cerebro
El intestino y el cerebro están estrechamente conectados, y

aproximadamente el 90% de la serotonina del cuerpo se
produce en el intestino. Mantener una microbiota intestinal
saludable es clave para mejorar el estado de ánimo. Los
alimentos ricos en probóticos incluyen yogur natural sin
azúcar, kéfir, chucrut y kimchi y kombucha.

Una alimentación equilibrada y rica en triptófano, omega-
3, vitaminas y minerales esenciales puede favorecer la
secreción de serotonina y mejorar el estado de ánimo.
Incorporar estos alimentos a la dieta diaria puede ser una
estrategia natural y efectiva para combatir la depresión y
promover el bienestar emocional.
(*) Especialista en nutrición deportiva y entrenamiento.

NUTRICIÓN

Serotonina
contra la
depresión

Hugo Aranda (*)

Harrison Ford en reposo
El actor canceló su participación en
los Oscar por padecer herpes zós-
ter, una infección viral con erup-
ciones dolorosas en la piel.

El Jockey Club Paraguayo fue esce-
nario del multitudinario concierto del
mexicano Marco Antonio Solís. El
querido artista estuvo acompañado en
escenario de los cantantes Jorge Ce-
ledón, Mar y Aye Alfonso. Solís pre-
sentó su tour titulado Más cerca de ti.
Este cuenta con una trayectoria de casi
cinco décadas en la música, 20 de las
cuales fueron con Los Bukis y 28 en
solitario. Para sus seguidores fue una
noche inolvidable.

Una noche
inolvidable
con Solís

Claudia Garay y Dominga Coronel.

Alma Rodas y Divo Felisbino.

Los 15 años de Salma Buzarquis

Salyn y Salma Buzarquis, junto a Fiorella Forestieri. Salma lució un vestido creado por Stephanie Gosling.

La joven con sus amigas y compañeras del colegio.

Salma María Buzarquis Forestieri celebró sus 15 años en el
local de Ciella, decorado por Bruno Emmanuel, quien
utilizó esferas brillantes y plantas ornamentales colgantes,
además de flores naturales.
El menú consistió en antipastos y un bufé de platos fríos y
calientes preparados por Talleyrand. La coordinación fue
realizada por Passio by Camila van Humbeeck. Las fo-
tografías fueron tomadas por el equipo de Fer Vera.

Celia Villalba, Clara Bordón y Sefe Cristaldo. Gloria Cáceres, Belén Mendoza y Karina Verón.

Martín y Fany Marasco. Fátima Rivas y Mara Vega. Vicky Estigarribia, Nicolás Grance y Liza Agüero.

Zoe Castillo y Ana Chan. Elena Escobar y Humberto Ortiz.
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HORIZONTALES
1.- f. Estudio de datos biológicos y tecnológicos
para problemas de mutua adaptación entre
hombre y máquina. 5.- adj. De Aconcagua. 8.-
m. pl. Conjunto de aparatos con los cuales se
transmite sonidos por electricidad. 9.- tr. En-
señar por dónde ha de ir. 10.- tr. Repito la
súplica. 11.- f. pl. Regalo que se da por alguna
buena nueva a quien trae la primera noticia.

VERTICALES
1.- f. Trecho de camino de un recorrido de-
terminado. 2.- adj. Pl. Relativo al gnosticismo.
3.- m. Artefacto para reforzar la voz a la
distancia. 4.- adj. F. pl. Loco. 6.- m. Bot. Planta
de la familia de las Menispermáceas. 7.- f.
Perturbación anímica producida por una idea
fija. 9.- Opte por una elección entre muchas.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio
RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo, un día de
loco
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

Pantalla chica

Retransmi -
sión. Políti -

camente
Yncorrecto

se emite por
NPY.

TELEFUTURO

Lunes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - El Deportivo/ Meridiano informa-
tivo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:30 - Calle 7 Match
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdidos en el amor
23:00 - Leyendas urbanas

LATELE

Lunes

06:00 - Franja Animada
07:00 - A cada quien su santo
08:00 - La rosa de Guadalupe
09:00 - Como dice el dicho
10:00 - Karu Porã
11:30 - La Familia Peluche
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:30 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Lunes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
18:00 - Políticamente Yncorrecto (Re-
transmisión)
19:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)

Por Radio
Urbana. De
07:00 a
09:00 se dis-
fruta Urbana
al Máximo.
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Interior

Pasó un año y ni contrato hay para
asfaltar transitado camino de tierra
En marzo de 2024, las autoridades del Gobierno prometieron el asfaltado de un transitado tramo que
une San Cristóbal y Juan E. O’Leary, en Alto Paraná. Cansados, los pobladores volverán a protestar.

Contratiempo. Los pobladores analizan retomar la movilización tras larga espera del asfalto.

GENTILEZA
lll

Edgar Medina
JUAN E. O´LEARY

Vecinos del grupo de auto-
convocados Asfalto Ya, que pi-
den al Gobierno la pavimen-
tación asfáltica de un tramo de
62 kilómetros entre San Cris-
tóbal y Juan Emilio O’L e a r y,
analizan volver a manifestarse
como en el año pasado.

Esto porque en marzo se
cumple un año de la promesa
de pavimentación por parte
del Poder Ejecutivo y, aunque
la obra fue adjudicada, no se
ha firmado el contrato con las
empresas hasta la fecha, según
las denuncias. Las molestias se
generan porque la calle de
tierra se vuelve intransitable
por el deterioro.

Celso Cáceres, uno de los
vecinos, afirmó que los in-
tendentes municipales y con-
cejales de ambos municipios
se callaron, luego de que en
diciembre el Ministerio de
Obras Públicas y Comuni-
caciones (MOPC) adjudicara
las obras en lotes que abar-
carán vías de Caazapá, Itapúa
y Alto Paraná, en el límite
entre los departamentos.

“Si en esta primera quin-
cena no hay resultado, el gru-
po de autoconvocados se van
a manifestar porque la co-
misión Proasfalto, integrada
por autoridades al parecer no
va a promover nada”, afirmó.

El vecino refirió que existe
un tramo de al menos 18
kilómetros de caminos de tie-
rra que había sido arreglado
con maquinarias de la Mu-
nicipalidad, con recursos de la
Comuna de O’Leary, pero que
con la primera lluvia ya quedó
totalmente destrozado.

El problema en dicho sector
es la cantidad de vehículos,
como automóviles, motoci-
cletas y camiones de gran por-
te que se desplazan por la calle
vecinal, que en tiempo de
sequía produce una nube de
polvo, pero que con las lluvias
rápidamente destrozan el ca-

mino de tierra.
En lo que corresponde a

O’Leary, los pobladores son
productores hortigranjeros y
necesitan sacar sus productos
para exhibirlos en la feria se-
manal realizada en Ciudad del
Este o trasladarlos a otros mer-
cados del país. Mientras que
los habitantes de San Cris-
tóbal, en gran parte, son de
cultivos extensivos.

La movilización realizada
hace un año entre pobladores
de ambas localidades del Alto
Paraná había sido motivada
por las promesas incumplidas
por el Gobierno anterior sobre

la pavimentación del tramo.
Luego, también en marzo

de 2024 el propio presidente
de la República, Santiago Pe-
ña, anunció que se va a pa-
vimentar la ruta. Recién en
diciembre último, el MOPC
consiguió adjudicar la obra.

Se anunció la adjudicación
de un paquete de 6 lotes por
Licitación Pública Nacional N°
87/2024, que incluyó el pe-
dido de los altoparanaenses.

Desde ese anuncio ya trans-
currieron dos meses y los ve-
cinos dudan nuevamente de
las autoridades y temen que su
clamor quede en el oparei.

Eterno drama chaqueño
Las escasas lluvias en Alto Paraguay, pe-
se a aliviar en parte la sequía y el calor,
son suficientes para dejar intransitables
–como trampas– los caminos. AM

El tramo asfáltico de 18 km
que une Concepción con Be-
lén, inaugurado en noviem-
bre del año pasado por el
presidente Santiago Peña, se
ha convertido en un escenario
de alto riesgo, especialmente
durante la noche. La obra,
ejecutada por la empresa Aca-
ray, aún no cuenta con la
señalización necesaria y es un
peligro latente para todos.

La carencia de franjas y
otros elementos señalizadores
han generado condiciones pe-
ligrosas para los conductores,
agravadas por la oscuridad
que impera en la vía en ho-

rario nocturno. Esta situación
se vuelve aún más crítica para
los motociclistas, quienes, al
circular con pocas o sin luces
adecuadas, se exponen a ries-
gos y ponen en complica-
ciones a los automovilistas.

La urgencia de intervenir se
hizo evidente tras el trágico
accidente ocurrido hace ocho
días en el km 14, donde tres
jóvenes motociclistas perdieron
la vida en un choque brutal. El
lamentable suceso activó las
alarmas entre autoridades y ve-
cinos, quienes exigen medidas
inmediatas que garanticen la
seguridad en esa vía. JR

Tramo recién habilitado
es un peligro de noche

Con el objetivo de concienciar
y socializar la importancia de
las acciones coordinadas a nivel
interinstitucional en beneficio
de las familias de niños con
trastorno del espectro autista
(TEA) en el Departamento de
Alto Paraná, se realizan en-
cuentros entre autoridades,
profesionales de la salud, edu-
cadores y familiares compro-
metidos con la inclusión.

El evento, realizado en la
Fundación Tesãi, tuvo como
principal propósito garantizar
un enfoque integral en la
atención de los niños con
TEA, asegurando la prestación
de servicios especializados sin
costo para familias en situa-
ción de vulnerabilidad.

La meta fundamental es que
estos niños reciban un diag-
nóstico temprano y un trata-

miento adecuado, promovien-
do así su inclusión en el sistema
educativo y en la sociedad con el
apoyo profesional necesario.

Como parte de los avances en
la atención a esta población, se
anunció la habilitación del Cen-
tro de Desarrollo Infantil Tem-
prano en Presidente Franco, así
como la próxima inauguración
de una sede similar en el distrito
de Minga Guazú. WF

Sensibilizan sobre TEA en CDE
Un grupo de 40 jóvenes es-
tudiantes universitarios pro-
venientes de varios distritos
del Departamento de Itapúa,
recibieron becas de parte de
una universidad encarnacena.
Se trata del programa de ex-
celencia “Beca al Alumno 5”,
otorgado por la Universidad
Autónoma de Encarnación
(UNAE). Este programa de
beca es implementado desde

el 2011 y ya ha beneficiado a
más de 400 jóvenes con alto
rendimiento académico.

La “Beca al Alumno 5” es
un reconocimiento a aquellos
estudiantes que han culmi-
nado su último año de ba-
chillerato con la calificación
máxima de 5 en cada asig-
natura, garantizándoles el ac-
ceso a estudios superiores sin
preocuparse por el costo de

las mensualidades.
En la oportunidad, Jazmín

Meza Griffith, estudiante de
último año de la carrera de
Análisis de Sistemas Informá-
ticos, recibió la renovación de
su beca, gracias a que mantuvo
el promedio de 5 absoluto.

Las 40 nuevas becas fueron
entregadas a estudiantes oriun-
dos de diez distritos del cuarto
departamento del país. AR

Becan a jóvenes con “5 absoluto”

Lúgubre. Hace ocho días ocurrió un accidente fatal allí.
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La presidenta de la Comisión
Europea, Ursula von der Leyen,
subrayó ayer la necesidad de “rear -
mar” a Ucrania y a Europa “ur -
gentemente”, al término de una
cumbre informal en Londres.

“Necesitamos urgentemen-
te rearmar Europa”, afirmó
Von der Leyen en declara-
ciones a la prensa al finalizar la
cita convocada por el primer
ministro británico, Keir Star-
mer, a la que asistieron una
quincena de líderes y que ca-
lificó de “buena y franca”.

“Se trata, básicamente, de con-
vertir a Ucrania en un puercoes-
pín de acero indigesto para los
potenciales invasores”, agregó.

La jefa del Ejecutivo comu-

nitario dijo que presentará un
“plan integral sobre cómo rear-
mar a Europa” para la cumbre
de líderes europeos del próximo

jueves en Bruselas.
“Una cosa es muy segura:

tenemos que dar un impulso
a la defensa. Realmente te-
nemos que aumentar enor-
memente el gasto en defensa
y para eso necesitamos un
plan claro y amplio de la
Unión Europea, para los Es-
tados miembros y, por su-
puesto, para los ámbitos eu-
ropeos comunes como, por
ejemplo, los escudos aéreos
ava n z a d o s ”, señaló.

Von der Leyen consideró que
“los Estados miembros (de la
UE) necesitan más espacio fiscal”
para aumentar “enormemente”
el gasto en defensa, con un “en -
foque europeo común”. EFE

Von der Leyen aboga por “rearmar
urgentemente” a Ucrania y Europa

Ursula von der Leyen

La primera ministra de Italia,
Giorgia Meloni, instó ayer a
“no dejarse llevar por las
emociones” tras lo ocurrido
entre Estados Unidos y Ucra-
nia, y se mostró escéptica
ante la propuesta de enviar
tropas europeas al país, lo
que ve como “una solución
menos resolutiva que otras”.

“Todos compartimos los
mismos objetivos. Italia, Eu-
ropa, la OTAN y Estados
Unidos. Y ese es lograr una
paz justa y duradera en Ucra-
nia”, dijo Meloni.

Ante ello, apeló a dejar
atrás el choque del pasado
viernes de Donald Trump
con Volodimir Zelenski en la

Casa Blanca.
Meloni aseguró que Zelens-

ki “quiere trabajar para mirar
hacia adelante” y no detalló el

contenido de lo tratado en su
conversación telefónica de
anoche con Donald Trump.

La primera ministra remar-
có que su sensación es que
“Estados Unidos quiere una
paz” en Ucrania, “y la quiere
rápido”, por lo que apeló a
buscar soluciones adecuadas
para evitar posibles recaídas.

“Hay que estar seguros de
que, cuando se logre la paz, no
se vuelva atrás”, ya  que “la
única cosa que no nos po-
demos permitir es una paz
que no perdure”. Esto “no se lo
puede permitir ni Ucrania ni
Europa ni Estados Unidos”,
advirtió Meloni, ante “una paz
que puede ser violada”. EFE

Meloni se muestra escéptica ante
planteo de enviar tropas europeas

Giorgia Meloni

Londres y París lanzan plan para que
Europa garantice seguridad de Ucrania
Francia y Reino Unido plantearon una “tregua en el aire, en el mar y en las infraestructuras
energéticas” de Ucrania que duraría un mes. Aún no piensan enviar tropas a la zona de conflicto.

Arropado. Tanto Macron (d) como Starmer (c) presentaron un plan de tregua a Zelenski (i).

AFP
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El Reino Unido dio ayer los
primeros pasos para que los
países europeos garanticen la
seguridad ucraniana si se cierra
un acuerdo con Rusia que de-
tenga la guerra, en un plan
concertado con Francia y Ucra-
nia que cuenta, aparentemen-
te, con el beneplácito de Es-
tados Unidos.

La cumbre informal que
reunió en el palacete londi-
nense de Lancaster House a
una quincena de líderes eu-
ropeos más el canadiense sir-
vió de plataforma para una
iniciativa que, según el primer
ministro británico, Keir Star-
mer, recibió la adhesión de
“un número de países”, sin
detallar cuáles.

El presidente francés, Em-
manuel Macron, anunció ayer
que él y Starmer pusieron so-
bre la mesa una “tregua en el
aire, en el mar y en las in-
fraestructuras energéticas” de
Ucrania que duraría un mes.

En una entrevista al diario
Le Figaro, tras la crucial reu-
nión en Londres de una quin-
cena de líderes europeos e
internacionales, el jefe de Es-
tado galo explicó que el des-
pliegue de tropas de otros
países sobre el terreno para
mantener la paz sería en una
segunda fase del plan.

“No habrá tropas europeas
en suelo ucraniano en las pró-
ximas semanas”, aseguró. “La
cuestión es cómo utilizar este
tiempo para intentar obtener
una tregua accesible, con ne-
gociaciones que durarán va-
rias semanas y luego, una vez
firmada la paz, un desplie-
gue”, consideró.

La presencia del presidente
Volodimir Zelenski, tras el de-
moledor desencuentro del vier-
nes en la Casa Blanca con
Donald Trump, elevó la ex-
pectación en torno a la cita, que
sirvió para que los europeos
arropasen al líder de Ucrania.

Pero ante todo se trataba de
que Europa mostrase una ima-
gen lo más parecida posible a
la unidad, en un momento en

el que la alianza transatlántica
que ha definido el último siglo
se encuentra en uno de sus
momentos más delicados.

Por eso nadie quiso entrar en
descalificaciones públicas sobre
el trato que Trump y su vi-
cepresidente, JD Vance, dispen-

saron a Zelenski en la Casa
Blanca, sino que abogaron por
recordar la importancia de con-
seguir que EEUU ofrezca ga-
rantías de seguridad en caso de
que haya acuerdo con Rusia.

Tras aquella debacle diplo-
mática del viernes, Starmer se

abstuvo de pronunciarse pú-
blicamente, como sí hicieron
muchos de sus colegas eu-
ropeos, para preservar el papel
de mediador con EEUU que
ahora pretende hacer valer con
un plan aceptable para los
u c r a n i a n o s.

Evo, con nuevo partido
El ex presidente boliviano Evo Morales
lanzará a finales de marzo su candidatura
presidencial con un nuevo bloque polí-
tico, el Frente para la Victoria (FPV). EFE

RESPALDO DE EEUU. El líder
laborista dio la primera pista
sobre la iniciativa en una en-
trevista con la BBC a primera
hora del domingo, en la que
afirmó que el plan franco-bri-
tánico, que contaría con “uno o
dos países más”, se trasladaría
posteriormente a Washington.

Pese a que en la rueda de
prensa posterior a la cumbre
no concretó cuáles son los
Estados que estarían dispues-
tos a colaborar con tropas en
una eventual fuerza de paz en
Ucrania, algunos líderes, como
los de Dinamarca, Mette Fre-
driksen, o el canadiense, Justin
Trudeau, dejaron la puerta
abierta a participar en esa “coa -
lición de voluntarios”.

“No todos los países se sen-
tirán capaces de contribuir, pero
eso no quiere decir que espe-
remos sentados. En vez de eso,
aquellos dispuestos intensifica-
rán la planificación ahora con
urgencia real. El Reino Unido está
preparado para respaldarlo con
botas sobre el terreno y aviones
en el aire. Europa debe asumir la
parte más pesada”, dijo Starmer.
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El presidente de Argentina, Ja-
vier Milei, volvió a amenazar el
pasado sábado con sacar a su
país del Mercosur para avanzar
en un Acuerdo de Libre Co-
mercio con Estados Unidos y
porque, a su juicio, “lo único
que logró desde su creación es
enriquecer a los grandes in-
dustriales brasileros a costa de
empobrecer a los argentinos”.

En su discurso de apertura
del curso legislativo, pronun-
ciado ante el Congreso de la
Nación en la noche de este
sábado, el presidente habló de
“la oportunidad histórica”
que tiene Argentina “para en-

tablar un acuerdo comercial
con Estados Unidos”.

“Pero para aprovechar esta
oportunidad histórica que se
nos vuelve a presentar, es ne-
cesario estar dispuesto a fle-
xibilizar o, incluso llegando el
caso, a salir del Mercosur”,
argumentó Milei.

El presidente argentino, que
ha sido siempre reacio a man-
tener a Argentina en Mercosur,
pese a que ostenta ahora la
presidencia pro tempore, vol-
vió a defender que cada país es
libre para cerrar acuerdos co-
merciales con quien desee sin
estar sujeto a las trabas que

impone el organismo regio-
nal, que obliga a negociar en
b l o q u e.

Milei lo justificó así: “Por -
que si en el proceso de aper-
tura de la economía ingresa
un producto de mejor calidad
o mejor precio y quiebra una
empresa, también es cierto
que los consumidores ahora
tienen más dinero en su bol-
sillo y los pueden gastar en
otros sectores de la economía.
Por lo tanto, se reasignará el
empleo e irá a sectores donde
es más productivo y donde
hay mayores salarios y, por
ende, hay mayor bienestar pa-

ra todos”.
“Basta de la mentira pro-

teccionista porque, en el fondo,
es ni más ni menos que un
curro (estafa) entre los políticos
y los empresarios prebenda-
rios”, argumentó en su defensa
de desligarse de los compro-
misos de Argentina con or-
ganismos supranacionales.

Milei insistió en que “hace
falta ir aún más profundo, res-
tableciendo la inviolabilidad de
la propiedad privada, para lo
cual hace falta descender al
subsuelo de las leyes, los có-
digos civil y comercial y pro-
cesar al civil y comercial”. EFE

Milei dice que el Mercosur “empobreció a los argentinos”

Línea. Milei volvió a amenazar con salir del bloque regional.

AFP

El acuerdo sobre minerales
que pretendían firmar los
presidentes de Estados Uni-
dos y de Ucrania, Donald
Trump y Volodimir Zelenski,
antes de su discusión no está
sobre la mesa “de momen-
to”, declaró ayer el secretario
estadounidense del Tesoro,
Scott Bessent. “Todo lo que el
presidente Zelenski tenía que
hacer era venir y firmar este
acuerdo económico y deci-
dió hacer estallar todo esto”,
dijo Bessent en una entrevista
con la cadena CBS.

El secretario del Tesoro es-
tuvo en la reunión del viernes
en el Despacho Oval donde
Zelenski, Trump y el vice-
presidente estadounidense,
JD Vance, discutieron ante las
cámaras de televisión por las
garantías de seguridad que
exige Ucrania frente a Rusia.

Tras ese enfrentamiento, se
canceló la firma prevista para
ese mismo día del acuerdo por
el que Ucrania debía ceder a
Estados Unidos la explotación
de parte de sus recursos na-
turales y que debía ser un paso
previo a las negociaciones de
paz que Trump quiere im-
pulsar con Rusia.

Cuando Bessent fue pre-
guntado sobre si ese acuerdo
sigue sobre la mesa, respon-
dió: “De momento, no”.

“Creo que tenemos que
ver si el presidente Zelenski
quiere seguir adelante. ¿De
qué sirve tener un acuerdo
económico que se volverá
irrelevante si quiere que con-
tinúen los combates? El pre-
sidente Trump quiere un
acuerdo de paz”, dijo.

El entorno de Trump acusa
a Zelenski de haber dina-
mitado la reunión con su
actitud, mientras los aliados
de Ucrania y la oposición
demócrata creen que la Casa

Blanca preparó una embos-
cada para ridiculizar al man-
datario ucraniano.

CLÁUSULAS. El documento en
cuestión prevé que norteame-
ricanos y ucranianos exploten
conjuntamente los recursos
mineros de Ucrania, y que los
ingresos derivados alimenten
un fondo perteneciente a los
dos países. Según un alto res-
ponsable ucraniano, los es-
tadounidenses aceptaron sacar
“todas las cláusulas que no
nos convenían, en particular la
relativa a los 500.000 millones
de dólares”.

Como condición, Kiev pide
a sus aliados la obtención de
garantías de seguridad, es decir
un mecanismo político-mili-
tar que disuada a Rusia de
lanzar un nuevo ataque más
a d e l a n t e.

Ucrania estima que la mejor
garantía sería un acceso a la
OTAN, un escenario recha-
zado por Washington y con-
siderado como una línea roja
por el Kremlin.

Otra demanda ucraniana es
el despliegue de soldados de
mantenimiento de paz, una vez
que se haya acordado un alto el
fuego con Rusia. EFE/ AFP
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Israel anunció ayer la suspen-
sión del ingreso de ayuda hu-
manitaria en la Franja de Ga-
za, una decisión que Hamás
denunció como una violación
del estancado acuerdo de alto
el fuego.

En el territorio palestino, el
Ministerio de Salud del go-
bierno de Hamás anunció la
muerte de cuatro personas en
ataques israelíes. Israel afirmó
que había atacado a sospe-
chosos que manipulaban un
“artefacto explosivo”.

Tras el vencimiento de la
primera fase de la tregua, que
entró en vigor el 19 de enero
tras ser negociada por me-
diación de Catar con la ayuda
de Egipto y Estados Unidos,
Israel y el movimiento isla-
mista palestino no logran po-
nerse de acuerdo sobre la si-
guiente etapa del proceso.

Este estancamiento amenaza
con hacer descarrilar la tregua
alcanzada tras 15 meses de
guerra devastadora en Gaza,
desencadenada por el ataque
de Hamás contra el sur de Israel
del 7 de octubre de 2023.

Israel indicó que había
aceptado una propuesta de
último minuto presentada por
el enviado estadounidense pa-
ra Oriente Medio, Steve Wit-
koff, que prevé una extensión
de la tregua durante la fiesta
musulmana del Ramadán y
hasta la Pascua judía, es decir,
hasta mediados de abril.

Según Israel, la propuesta
prevé también durante este
periodo la liberación de todos
los rehenes aún cautivos en
Gaza en dos etapas, la segunda
de las cuales está condicio-
nada a un acuerdo de alto el

fuego permanente aún por
n e g o c i a r.

Hamás rechazó esta pro-
puesta y exige que se aplique
la segunda fase prevista en el
acuerdo inicial de tregua, es-
timando que el compromiso
estadounidense equivale a
que Israel “reniegue de los
acuerdos que firmó”.

Ante el “rechazo” de Hamás
de aceptar el plan estadou-
nidense, el primer ministro
israelí, Benjamin Netanyahu,
ordenó la suspensión “desde
esta mañana [de] cualquier en-
trada de mercancías y sumi-
nistros en la Franja de Gaza”.

Hamás denunció inmedia-
tamente la decisión como “un
chantaje barato, un crimen de
guerra y un golpe descarado
contra el acuerdo” de tregua.

La Yihad Islámica, movi-
miento aliado de Hamás en la
guerra, afirmó que Israel “es
responsable de las consecuen-
cias de sabotear” la tregua.

Israel bloquea la entrega de
ayuda humanitaria en Gaza

Cierre. Uno de los puntos del acuerdo del alto el fuego era el ingreso de alimentos en Gaza.

AFP

Donald Trump.

Estados Unidos levanta
el pie del acuerdo de
minerales con Ucrania

El primer ministro israelí,
Benjamín Netanyahu, ad-
virtió a Hamás de que “no
habrá comidas gratis” tras
suspender ayer la entrada de
la ayuda a humanitaria a la
Franja de Gaza, en vista de
que no se ha llegado a un
acuerdo sobre la siguiente
fase del alto el fuego una vez
concluida la primera.
“Si Hamás cree que será
posible continuar el alto el
fuego o disfrutar de las con-
diciones de la Fase Uno sin
que aceptemos rehenes, está
gravemente equivocado”,
dijo al comienzo de una
reunión de su gabinete ce-
lebrada ayer.
Según Netanyahu, el grupo
islamista tiene “el control de
todos los suministros y bie-
nes enviados a la Franja de

Gaza”, “abusa de la po-
blación de Gaza que intenta
recibir ayuda” y “convierte
la ayuda humanitaria en un
presupuesto terrorista”.
“No aceptaremos esto de
ninguna manera”, conti-
nuó. EFE

Netanyahu: “No habrá comidas gratis”

Benjamin Netanyahu
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El portaaviones estadouni-
dense de propulsión nuclear
USS Carl Vinson llegó ayer a
una base naval clave del su-
deste de Corea del Sur, in-
formó la Marina surcoreana,
en la primera muestra de fuer-
za de este tipo desde la vuelta
a la Casa Blanca del repu-
blicano Donald Trump.

El navío llegó a la basa naval
de la ciudad de Busan, a 320
kilómetros al sudeste de Seúl,
acompañado por el crucero
lanzamisiles USS Princeton y
el destructor USS Sterett, equi-
pado con interceptores de mi-
siles Aegis, detalló la Armada
surcoreana.

La Marina del país asiático
describió la visita como una
muestra de los esfuerzos de
Estados Unidos de implemen-
tar su “férreo” compromiso
con la disuasión en la pe-

nínsula coreana y para mostrar
la solidez de la cooperación en
defensa de Washington y Seúl
ante los continuos ensayos ar-
mamentísticos de la vecina Co-
rea del Norte.

Los aliados tienen previsto
revisar su interoperabilidad
militar y realizar actividades
amistosas el tiempo que se
prolongue la visita.

La visita del USS Carl Vinson
“demuestra nuestro compro-
miso de reforzar la defensa de
nuestros aliados y socios”, dijo
sobre la misma el comandante
de las fuerzas estadounidenses
en Corea del Sur, Xavier Brun-
son, en declaraciones recogidas
por la agencia local de noticias
Yo n h a p .

El portaaviones USS Carl
Vinson visitó Corea del Sur
por última vez en noviembre
de 2023. EFE

Portaaviones nuclear de
EEUU va a Corea del Sur
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El estado de salud del papa
Francisco se mantuvo “esta -
ble” ayer, aunque su pronós-
tico sigue siendo “r e s e r va d o ”,
cuando se cumplen 17 días de
su ingreso en el hospital Ge-
melli de Roma, desde donde
agradeció a los fieles sus ora-
c i o n e s.

“Quisiera darles las gracias
por las oraciones (...); siento
vuestro afecto y vuestra cer-
canía y, en este momento par-
ticular, me siento como ‘lle -
va d o ’ y sostenido por el pue-
blo de Dios”, escribió el Pon-
tífice argentino de 88 años en
su mensaje del ángelus.

El líder espiritual de 1.400
millones de católicos en el
mundo se encuentra hospi-
talizado desde el 14 de febrero
por una bronquitis, que de-
rivó en una doble neumonía.
Desde entonces, no ha hecho
ninguna aparición pública.

Ayer, se ausentó del tra-
dicional mensaje del ángelus
desde la Plaza de San Pedro
por tercera semana consecu-
tiva y tampoco lo realizó des-
de un balcón del hospital,
como hiciera durante su hos-
pitalización en 2021.

“La primera idea cuando
llegas a la plaza es mirar a la

ventana donde suele aparecer.
Por desgracia ahora...”, ase-
guró a AFP Lorena Compare,
una contable de 49 años de
Como, en el norte de Italia.
“Hay que seguir esperando”,
agregó.

El último parte médico, di-
fundido anoche por la Santa
Sede, informó que su estado es
“estable”, después de una re-
caída el pasado viernes pro-
vocada por una crisis respi-
ratoria de “broncoespasmo”.
Su pronóstico sigue siendo
“r e s e r va d o ”.

La crisis del viernes hizo
saltar de nuevo todas las alar-
mas sobre su salud, ya que
empeoró el estado del primer
pontífice latinoamericano,
horas después de que una
fuente vaticana confirmara su
salida del estado “crítico”.

“La conclusión que saca-
mos es que no hay, al menos
aparentemente por el mo-
mento, más consecuencias
con respecto a la crisis del
pasado viernes”, indicó este
domingo una fuente vaticana,
que se mostró cauta porque el
cuadro clínico sigue siendo
“complejo”.

Una de las diferencias res-
pecto al día anterior es que el
jesuita ya “no precisó ven-
tilación mecánica no invasiva,
sino solo oxigenoterapia de
alto flujo”, precisa el último

informe médico.
Francisco también recibió

ayer por segunda vez desde su
hospitalización a su secretario
de Estado, el cardenal italiano
Pietro Parolin, y al arzobispo
venezolano Édgar Peña Parra,
números 2 y 3 de la Santa
Sede, respectivamente.

El Papa agradece a los
fieles de todo el mundo
por sus oraciones

Vigilia. En las afueras del hospital, los fieles católicos elevan sus rezos por la salud del Pontífice.

AFP
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Víctima de mafia de pagarés urge
ante el JEM tras denunciar a fiscales
Solicita el estudio y análisis de las actuaciones de dos fiscales, que poco y nada, avanzaron en la
investigación de la denuncia contra los dueños de la empresa Vanessa y Asociados y su abogada.

Un agente penitenciario que-
dó detenido luego de ser des-
cubierto cuando intentaba in-
gresar marihuana al Centro de
Reinserción Social de Minga
Guazú (Cereso).

Se trata de Sixto Ramón
Martínez Ferreira, de 22 años,
agente penitenciario, quien
intentó ingresar a la cárcel con
marihuana, por lo que fue
capturado en flagrante comi-
sión de supuesto hecho pu-
nible de violación de la Ley
1340/88 y sus modificacio-
n e s.

El hecho se registró el sá-
bado, a las 18:30, en el acceso
al complejo ubicado en el
kilómetro 20 Acaray, a 2.000
metros de la ruta PY02, en el
Departamento de Alto Para-
ná.

Martínez Ferreira, domici-
liado en el barrio San Antonio
de Ciudad del Este, se de-
sempeña como agente peni-
tenciario del Cereso, y fue
capturado por sus propios
compañeros de trabajo, du-
rante la revisión en la guar-
dia.

Los funcionarios se incau-
taron de un paquete envuelto
en polietileno, con una sus-
tancia verdosa.

El caso fue denunciado ante
la Comisaría 8ª de Minga
Guazú, por el funcionario
Juan Martínez, quien comu-
nicó el hecho.

Los agentes de dicha co-
misaría, el suboficial mayor
Santiago Acosta, el suboficial
inspector Víctor Riveros y el
suboficial ayudante Júnior Ga-
leano llegaron al lugar e in-
gresaron a una oficina donde

se encontraba ya en resguardo
el detenido con la prueba del
hecho.

El agente penitenciario fue
trasladado a la comisaría, jun-
to con la evidencia. Para los
procedimientos de rigor, agen-
tes del Departamento de An-
tinarcóticos realizaron la prue-
ba de narcotest, que dio po-
sitivo a marihuana.

El agente fiscal de turno
especializado en la lucha con-
tra el narcotráfico Manuel Ro-
jas fue comunicado sobre el
caso. E. M.

Agente penitenciario intentó ingresar droga a la cárcel

Colegiado. Miembros del Jurado deben investigar actuación de agentes fiscales denunciados.

RENATO DELGADO

lll

Ángela Mabel Zárate, una víc-
tima del esquema corrupto y
perverso de estafa conocido co-
mo la mafia de pagarés, bajo
patrocinio de abogada, pro-
movió un urgimiento ante el
Jurado de Enjuiciamiento de
Magistrados (JEM) para inves-
tigar las actuaciones del fiscal
Armin Echeguren, de la Uni-
dad Penal N°2 de la Fiscalía de
Villa Hayes y de la fiscala Ad-
junta Alba Rocio Cantero.

Con ello, la denunciante bus-
ca que los miembros del Jurado,
encargado de investigar y san-
cionar a jueces y fiscales, estudie
las actuaciones de ambos fis-
cales en la causa penal N°
922/2024 “Vanessa y Asociados
SA. s/ estafa”, obrante en la
Unidad Penal N° 2 de la ciudad
de Villa Hayes, Presidente Ha-
yes, a cargo del fiscal Armin
Echeguren.

“El presente requerimiento
se fundamenta sobre la base

de la celeridad, la búsqueda de
la verdad y con el propósito
común de precautelar mis de-
rechos como parte acusado-
ra”, señala el escrito.

Con está acción, la denun-
ciante urge a los miembros del
Jurado estudiar y analizar las
actuaciones que realizó el fis-
cal en dicha causa, ya que
existen suficientes elementos
para sospechar que la inves-
tigación contra los propieta-
rios de la empresa Vanessa y

Asociados no avanzó en el
Ministerio Público.

En la causa están denun-
ciados Julio César Paiva y Mir-
tha Methel, propietarios de la
firma Vanessa y Asociados, y la
abogada Zully Ortíz García.

La denuncia señala que los
dueños de dicha empresa, ba-
jo patrocinio de la abogada
Ortiz García promovieron
cientos de demandas ejecu-
torias con pagarés ya cance-
lados o con contenido falsos y

que con la conveniencia de
funcionarios de Juzgados de
Paz se ejecutaron embargos a
asalariados con descuentos
compulsivos, generando mi-
llones de pérdidas a cientos
v í c t i m a s.

Pese a que la denuncia del
caso de estafa se denunció en
la Fiscalía de Villa Hayes hace
más de un año, el agente fiscal
Echeguren poco y nada avan-
zó en la causa, hasta que
recientemente el esquema

Cae presunto estafador
Un comerciante de nombre Celso
Ayala Miranda fue detenido, ayer,
San Pedro, bajo cumplimiento de
una orden de captura por estafa.

Incautado. El toco de marihuana hallada en poder del guardia.

GENTILEZA

fraudulento estalló en los me-
dios de comunicación, lo que
provocó una serie de diligen-
cias y sanciones a funcionarios
judiciales, como es el caso de
la suspensión sin goce de suel-
do de las juezas de Paz, Car-
men Analía Cibils y Liliana
González de Bristot.

Además, la denunciante
también presentó una nota a
la Fiscalía General del Estado
para iniciar un sumario a di-
chos agentes fiscales.

Proceso. Recientemente, el fiscal Irán Suaréz allanó la oficia de la abogada Zully Ortiz.
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Asuntos Internos de la Policía
Nacional recogieron los libros
de novedades de las comi-
sarías envueltas en el escan-
daloso paso del convoy pre-
suntamente de Felipe Santiago
Acosta, alias Macho, de 10
vehículos cargados de mari-
huana que ocurrió el domin-
go 23 de febrero, en el tramo
comprendido entre Brítez Cué
y Salto del Guairá.

El hecho fue confirmado
por el director de Policía de
Canindeyú, comisario general
Rafael González, quien men-
cionó que en principio se optó

por cambiar a los jefes de las
once comisarías que estaban
de turno al momento del paso
del convoy y luego intervino
Asuntos Internos para deslin-
dar responsabilidades.

“Se presume que el convoy
pasó por estas once comi-
sarías, por lo que se decidió
relevar a los jefes de turno y el
viernes; agentes de Asuntos
Internos llevaron los libros de
novedades de cada Comisaría
y no se descarta que vayan a
ocurrir más traslados, ya que
cerca de 200 kilómetros se
estuvieron desplazando, por

lo que tardaron cerca de tres
horas para llegar a Saltos del
Guairá donde fueron dete-
nidos”, refirió.

Los cambios obedecen al
fracaso en la búsqueda y de-
tención de Felipe Santiago
Acosta, alias Macho, pero
principalmente por el paso del
convoy cargado de marihuana
que habría salido de la zona
de Brítez Cué, recorriendo
más de 100 kilómetros sobre
la ruta PY03 sin ser moles-
tamos por los policías de estas
comisarías, subcomisarías y
puestos policiales.

Intervienen 11 comisarías por
dejar pasar convoy de Macho

Una avioneta Cessna 172 ter-
minó capotando tras sufrir un
desperfecto mecánico al in-
tentar despegar, durante un
evento aeronáutico civil re-
gistrado en el Aeropuerto de
Saltos del Guairá.

A bordo viajaban el piloto y
su hijo de 10 años, quienes
salieron ilesos.

El suceso ocurrió ayer, a las
12:10. El incidente ocasionó

gran susto y alarmó a todos los
asistentes del evento aeronáu-
tico.

La avioneta Cessna 172, con
matrícula ZP-BEP, estaba sien-
do pilotada por Marcos Váz-
quez, la misma presentó fallas
mecánicas al intentar despe-
gar, por lo que terminó ca-
potando al costado de la pis-
ta.

A bordo de la aeronave

también viajaba su hijo de 10
años; quien, al igual que el
piloto, resultó ileso.

Según el reporte de la Po-
licía, ambos se encuentran en
buen estado de salud, pese al
susto que generó el incidente
en el público presente.

El hecho ha despertado du-
das sobre los controles de
seguridad en estos eventos,
especialmente en lo que res-

pecta al mantenimiento de las
aeronaves y la presencia de
menores en vuelos de exhi-
bición.

Las autoridades aún no han
emitido un comunicado ofi-
cial sobre la causa exacta del
desperfecto que afectó a la
av i o n e t a .

Sin embargo, a raíz del in-
cidente, se suspendió toda la
jornada. C. A.

Una avioneta capotó al intentar despegar

Accidente. La avioneta no pudo despegar por desperfectos.
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Un contingente policial de la
Comisaría 5ª Metropolitana
llevo a cabo un procedimien-
to de control en el barrio
Ricardo Brugada de Asun-
ción, más conocido como la
Chacarita, ante los sucesivos
hechos delictivos y enfren-
tamientos entre supuestos
microtraficantes registrados
en la zona.

El operativo se produjo en
la noche del sábado y ma-
drugada del domingo. En la
ocasión, los intervinientes lo-
graron la captura de Bruno

Capturan a joven por
perpetrar varios
asaltos en la Chaca

Damián Solís Núñez, de 19
años, quien está sindicado de
cometer varios asaltos a con-
ductores de plataformas y de
protagonizar incidentes de
disparos que pusieron en pe-
ligro a vecinos de la zona. El
joven contaba con orden de
captura por el uso de armas y
poner bajo riesgo a terceros.

Tras su captura, un grupo de
vecinos se organizó con la
intención de rescatarlo y fue-
ron a amedrentar a los efec-
tivos policiales para forzar su
liberación, pero sin éxito.

lll

La Sala Penal de la Corte
ratificó la pena de 28 años de
prisión por tentativa de fe-
minicidio. En el caso, un me-
cánico intentó matar a su es-
posa en la casa de su suegra, el
18 de mayo del 2020, en el
barrio San Isidro de Luque.

La resolución afecta a Ma-
nuel Domínguez Ramírez, cu-
ya defensora, la abogada Noe-
mí González Sanabria, había
interpuesto recurso extraordi-
nario de casación en contra de
la resolución del 25 de junio
del 2024, del Tribunal de Ape-
lación de Central que con-
firmó la condena.

Fue fallo dividido de los
ministros Manuel Ramírez
Candia, Carolina Llanes y Luis
María Benítez Riera. En ma-
yoría, entendieron que el re-
curso planteado no cumplía
con los requisitos legales para
ser estudiado, por lo que lo
declararon inadmisible.

La defensa había cuestio-
nado la resolución de los ca-
maristas María Lourdes Car-
dozo, Fabriciano Villalba y

María Teresa González de Da-
niel, quienes ratificaron el fa-
llo del 16 de febrero pasado,
en juicio oral.

En aquella ocasión, los jue-
ces Liz Ramírez, Javier Sapena
y Ana Carolina Silveira, le
condenaron a la citada pena,
luego de que lo hallaran cul-
pable de feminicidio en grado
de tentativa.

Los antecedentes del caso
señalan que, el 18 de mayo del
2020, el mecánico llegó a la

casa de su suegra, entonces de
76 años, donde estaba su es-
posa María Cañete. Hubo una
discusión, por lo que el hom-
bre desenfundó una pistola de
la marca Beretta, con el que
disparó a la mujer.

Domínguez intentó huir,
pero fue interceptado por su
hijo, que le obligó a llevar a su
madre a un sanatorio privado,
donde le salvaron la vida. Al
final, el mismo fue detenido y

La Corte confirma 28 años
por tentativa de feminicidio

Condenado. Manuel Domínguez, durante el juicio oral.

ARCHIVO

luego imputado por el he-
cho.

La defensa cuestionó que
hubo incongruencia omisiva
y arbitrariedad de los ca-
maristas. Alegó que los jueces
no tuvieron en cuenta que la
prueba de parafina al pro-
cesado dio negativo. Dijo
que no fue él quien disparó,
sino que la mujer trató de
s u i c i d a r s e.

Además, afirmó que la
sentencia se dictó luego del
plazo de 5 días; que hubo
error en la condena, al no
probarse el dolo, y que los
jueces solo se basaron en la
acusación fiscal, a más de que
hubo error al medir la pena.

El ministro Ramírez Can-
dia votó por estudiar el pri-
mer argumento, pero sus co-
legas Llanes y Benítez Riera
votaron por declararlo inad-
misible, ya que el recurso no
cumplía con los requisitos
m í n i m o s.

Con ello, se declaró inad-
misible la casación, con lo
que se confirma la condena
de 28 años de encierro. Intervención. Policías patrullan en zona de la Chacarita.
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Un hombre fue imputado
por no cumplir con la asis-
tencia alimenticia. Sin em-
bargo, recién dos días des-
pués fue notificado de la sen-
tencia que supuestamente no
cumplió. Ni siquiera lo sabía.
Tras analizar el caso, la Corte
anuló el fallo porque no hu-
bo hecho punible.

Fue decisión dividida en
cuanto a la solución de los
ministros Carolina Llanes,
Manuel Ramírez Candia y
Luis María Benítez Riera.
Anularon la sentencia del Tri-
bunal de Apelación de Pa-
raguarí que, a su vez, había
sobreseído al procesado por
falta de indagatoria.

Veamos. Víctor Fretes fue
denunciado por incumpli-
miento del deber legal ali-
mentario en el 2018. Fue con-
denado a pasar G. 400.000
mensuales a la madre de su
hijo por sentencia dictada en
el fuero de la Niñez el 8 de
agosto del 2017.

La fiscala Gladys Paredes le
citó a indagatoria el 24 de
setiembre del 2018. Luego, le
imputó por el citado delito el
4 de diciembre de ese año.
Supuestamente, no depositó
el dinero entre el 8 de agosto
del 2017 hasta el 13 de junio
del 2018, según el informe del
Banco Nacional de Fomento.

Ya en el juicio oral, el 1 de
agosto del 2022, fue con-
denado. Esto fue apelado por
el defensor Público Benicio
Ruiz Román. Sostuvo que no
hubo delito, ya que Fretes fue

notificado de la sentencia de
la Niñez recién el 6 de di-
ciembre del 2018, dos días
después de su imputación.

Contra todo pronóstico,
por acuerdo y sentencia del
31 de octubre del 2022, el
Tribunal de Apelación de Pa-
raguarí anuló la sentencia y
sobreseyó al procesado por-
que la indagatoria que le to-
maron, más de dos meses
antes de la imputación, era
nula por no cumplir con los
requisitos formales.

La resolución del Tribunal
de Apelación fue recurrida
ante la Sala Penal por la
fiscala Gladys Paredes, quien
pidió la nulidad del fallo.

LA CORTE. Por acuerdo y sen-
tencia N° 30 del 26 de febrero
pasado, el Máximo Tribunal
resolvió el recurso extraor-
dinario de casación plantea-
do. Fue preopinante la mi-
nistra Carolina Llanes.

Ella analizó los argumen-
tos de las partes. La fiscala
manifestó que los camaristas
ni siquiera estudiaron los ar-
gumentos de la defensa, sino
que anularon la declaración
indagatoria sin siquiera se-
ñalar los motivos por lo que
era inválida.

La defensa pidió ratificar el
fallo porque lo que se estudió
era una nulidad absoluta.

La ministra votó por es-

tudiar el recurso, al igual que
sus colegas. Después, al exa-
minar el fallo, dice que es
nulo. Afirma que la decla-
ración indagatoria es válida,
primero, porque se le dio la
oportunidad suficiente, que
es uno de los requisitos.

Además, porque, pese a
que se hizo dos meses antes
de la imputación, se le indagó
por los mismos hechos por
los que se le acusó y luego se
le condenó. Votó por anular
la resolución de los cama-
r i s t a s.

Luego, indicó que, como
no se analizó la apelación del
defensor Público, correspon-
día que, por decisión directa,

se estudiara el recurso.
Llanes apunta que lo que el

defensor expuso es que no se
estableció una situación tí-
pica. Es decir, que el hecho era
delito, ya que no se deter-
minó el tiempo que no cum-
plió con la obligación.

Acota que, en realidad, se
señaló que fue entre el 8 de
agosto del 2017 y el 13 de
junio del 2018, lapso en el que
debía depositar G. 400.000
como asistencia alimenticia,
según la decisión judicial.

Asimismo, el defensor dice
que Fretes no sabía que co-
metía un delito, ya que la
sentencia de la Niñez que
supuestamente no cumplió,

le fue notificada recién el 6 de
diciembre del 2018, dos días
después de la imputación.

Llanes acota que se co-
rrobora que la notificación de
la sentencia fue posterior a la
imputación. “Por ende, no
puede concluirse que el mis-
mo conocía que tenía dicha
obligación en el periodo que
le atribuyó el Tribunal...”

La ministra cita la doctrina.
Explica que, para que haya
incumplimiento, primero de-
be conocer que es delito, lue-
go conocer la vía para hacer la
acción omisiva y, finalmente,
tener la capacidad física real
para cumplir con la acción.

Indica que el Estado no
busca castigar a quien “no
puede cumplir”, sino al que
“no quiere cumplirlo” pu -
diendo hacerlo. Luego, critica
a la Fiscalía por no probar los
hechos, ya que si no puede
hacerlo, no tendría caso.

Afirma que en la práctica
esto no es cumplido por el
órgano acusador e inadver-
tido por los jueces, que deben
realizar el control.

Vota por anular también la
sentencia del juicio oral, y
sobreseer al acusado. Su co-
lega Ramírez Candia se ad-
hiere a esta posición.

Benítez Riera concuerda
con la nulidad del veredicto de
apelación, pero vota porque
otro Tribunal revise el caso.

Un fallo didáctico desde to-
do punto de vista. Habla de la
indagatoria, de la tipicidad, y
otros puntos fundamentales.

JUSTICIA BAJO LA LUPA

Por los pasillos
Para entender

4 INCUMPLIMIENTO. Según la ley, el delitose da cuando el que incumpliera un deberlegal alimentario y con ello produjera elempeoramiento de las condiciones básicasde vida del titular, o lo hubiera producido deno haber cumplido otro con dicha pres-tación, será castigado con pena privativa delibertad de hasta dos años o con multa.

4 AGRAVANTE. Además, según la normapenal, el que incumpliera un deber ali-mentario establecido en un convenio ju-dicialmente aprobado o en una resoluciónjudicial, será castigado con pena privativa delibertad de hasta cinco años o con multa.
4 PRINCIPIO DE LEGALIDAD. Conformecon la norma, nadie será sancionado con unapena o medida sin que los presupuestos de lapunibilidad de la conducta y la sanciónaplicable se hallen expresa y estrictamentedescritos en una ley vigente con anterioridada la acción u omisión que motive la sanción.(Código Penal Paraguayo).

Raúl Ramírez Bogado
@Raulramirezpy

LEY SECA. Por reso-
lución 8683 del 7 de

abril del 2021 de la
Corte, por motivos de
seguridad, nadie pue-
de llevar termos, bo-

tellas, tereré u otros a
los juicios orales. Hu-

bo queja de abogados
y varios fiscales. Lo

peor es que los jueces
sí pueden llevarlos. Al-

gunos incluso dicen
que es un método para

que las partes no ha-
blen tanto porque se

les seca la boca.

Nulidad por no ser un delito



39ULTIMA HORA ASUNCIÓN
LUNES 3, MARZO 2025 Fúnebre



ASUNCIÓN,LUNES 3 MARZO 2025

EL TIEMPO PARA HOY

www.ultimahora.com.py

U LT I M AHORA
Teléfonos
Central 496 261/8
Avisos ÚH 415 7000
Suscripciones 415 7620
WhatsApp Avisos 0985 119 999
Dirección
Benjamín Constant 658

redacción@uhora.com.py
comercial@uhora.com.py
suscripciones@uhora.com.py

E-mail

Máx 39
Mín 26

EL OJO DE LA CONTRA

Exitoso alunizaje de
nave espacial privada

Fotos: AFP

Una compañía privada de
EEUU logró posar ayer con
éxito su nave espacial en
la Luna tras un largo viaje
por el espacio, convirtién-
dose en la segunda misión

privada en lograr este hito
y la primera que logra alu-
nizar en vertical. La Blue
Ghost Mission 1 de Firefly
Aerospace alunizó en la
cara noreste de la Luna.



Cerro volvió a perder en el Apertura y queda a 11 puntos del líder, Libertad. Con la
hinchada enfurecida porque el equipo no convence en el torneo, el Ciclón pasa por
un mal momento y su futuro es incierto. La derrota 0-1 ante Guaraní pega fuerte.

Tristeza y furia. Los
jugadores del Ciclón
beben la amargura
de una nueva caída;
los aficionados
(abajo) quedaron
encolerizados.
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Ronda por los Clubes

Nacional

Faltaba “mantener la concentración los 95’”

El autor del gol para la pri-
mera victoria de Nacional en
el torneo, Juan Monteagudo
(foto), se refirió al 1 a 0 sobre
Atlético Tembetary en la fecha
7. Aseguró: “Logramos volver
a ser sólidos en defensa. Creo
que logramos mantener la
concentración los 95 minu-
tos, es algo que nos faltaba,
perdíamos la concentración y
nos hacían los goles”, aseguró

el defensor argentino de 29
a ñ o s.
”Creo que fuimos justos ga-
nadores, es más, debíamos
haber ganado por más goles”,
dijo. Nacional salió del úl-
timo lugar de la tabla, donde
ahora está Sportivo Luqueño.
Hasta ahora ha logrado mar-
car solo cuatro goles, el de
peor promedio en el torneo
después de los luqueños.

Copa Sudamericana

Esta semana se enfrentan los paraguayos
Arranca esta semana la pri-
mera ronda de la Copa Su-
damericana, el segundo tor-
neo en importancia de esta
parte del continente ameri-
cano. Entre los 16 partidos
que se prevén desde mañana,
resaltan los dos que enfren-
tarán a los cuatro represen-
tantes paraguayos del torneo,
de los que saldrán dos equi-
pos clasificados a la fase de

grupos de la competencia.
Mañana martes Sportivo Lu-
queño y Sportivo Ameliano se
enfrentan, desde las 21:30, en
el estadio Arsenio Erico. El
duelo será arbitrado por el
chileno Gonzalo Garay.
El jueves, a las 19:00, también
en el Arsenio Erico, 2 de Mayo
y Guaraní chocarán con el
arbitraje del uruguayo Gus-
tavo Tejera.

El Guma trabaja
cómodo arriba
Libertad marcha firme en el
Apertura, con cómoda ven-
taja como único puntero del
campeonato.

El Gumarelo, con su triun-
fo ante Luqueño, alcanzó su
sexta victoria al hilo, habien-
do cedido puntos en el debut
con su empate ante Cerro
Porteño, lo que refleja un
90% de efectividad, superan-
do la mitad de la primera
rueda.

El Albinegro retoma hoy las
actividades, apuntando a su

compromiso del sábado 8
ante Sportivo Trinidense, que
será en el Martín Torres desde
las 20:30.

El juego es clave, ya que de
conseguir otro resultado po-
sitivo, mantendrá la diferen-
cia con respecto a Olimpia, su
rival de la fecha 9.

EL Guma va sacando pun-
tos claves, en su etapa en
donde solo apuesta en el
Apertura, ya que para fin de
mes, tendrá que abrir frente
en la Libertadores.

Se afirma. Iván Franco, elemento importante en el Guma.

Cerro se estrena
en la Copa Sub 20
A las 19:00, por el Grupo C y
en el estadio Gunther Vogel
del club Sportivo San Lo-
renzo, Cerro Porteño debuta
hoy en la Copa Libertadores
Sub 20, enfrentando al In-
dependiente del Valle, de
Ecuador. El Azulgrana, diri-
gido por Jorge Achucarro, vie-
ne preparándose especial-
mente para participar del gru-
po que la mayoría considera,
en la previa, como el de la
muerte. Está conformado,

además del Ciclón e Inde, por
Palmeiras de Brasil y Bloo-
ming de Bolivia. Sin embar-
go, la localía será un factor
que el equipo paraguayo ten-
drá a su favor, sobre todo si el
público local se da cita al
estadio.

El árbitro del partido será el
chileno Fernando Vejar. Por el
mismo grupo, a la misma
hora, pero en el Carfem de
Ypané, Palmeiras juega con
Blooming.

Con tereré. Cerro enfrenta hoy al Independiente del Valle.

Palermo frena su
racha ganadora

Retoma labores
El plantel de Olimpia re-
gresa hoy a los entre-
namientos, apuntando a
lo que será el juego del
sábado 8 ante el 2 de
Mayo.
En la semana será eva-
luado el defensor Junior
Barreto, al igual que el
volante Alex Franco, au-
sentes en el último jue-
go por lesión.

lll

Olimpia se frenó en el torneo
Apertura con su empate 1-1
ante General Caballero, cor-
tando una racha de cuatro
juegos con triunfos.

El entrenador Martín Pa-
lermo no pudo repetir lo con-
seguido en el Clausura 2024,
cuando hiló nueve compro-
misos con victorias, desem-
bocando en la obtención del
título de campeón.

“Muy rápido nos convierten
y todo se hace cuesta arriba;

tenés que doblegar mucho
más el esfuerzo”, analizó el
entrenador con relación al úl-
timo empate en Mallorquín,
ya que el local consiguió abrir
el marcador antes de los 10
m i n u t o s.

El estratega además planteó
con respecto a lo que fue el
desempeño del equipo en el
último compromiso: “Me
pongo en el lugar de los ju-
gadores porque yo entiendo
que no es lo mismo salir a
jugar contra Cerro que salir a

jugar contra Caballero, pero
eso también a nosotros nos
tiene que dar un aprendizaje
porque cuando querés ser
protagonista o seguir en la
sumatoria de puntos no podes
dejar pasar puntos por el ca-
mino, ni comenzar como co-
menzamos”.

El Decano se estancó con 14
unidades, quedando a 5 pun-
tos del líder Libertad que tiene
19, su rival de la fecha 9, que
será en la quincena del mes de
marzo.

Poco. Olimpia buscó, pero no lució en su juego en Mallorquín.
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partidos sin ganar lle-
va el 2 de Mayo, la

peor racha del equipo
desde que volvió a

la Primera Divi-
sión.

5

La figura
Óscar Giménez
Siempre que entra en
este Apertura, destaca
en su equipo. Asistió en
una jugada que pudo ser
el de la victoria.

lll

Blas Brítez
bbritez@uhora.com.py

El mejor equipo de los as-
cendidos a Primera División el
año pasado, 2 de Mayo, no
conoce la victoria en su casa en
el Apertura, el feudo de Pedro
Juan Caballero que en la tem-
porada 2024 fue una fortaleza.
Empató a un gol con Sportivo
Tr i n i d e n s e.

Es cierto que fue el equipo
pedrojuanino el que contó
con las chances más claras,
incluso luego de que abriera la
cuenta Caballero a los 21’, de
penal. Pero también es cierto
que el equipo de Felipe Gi-
ménez carece de contunden-
cia: solo Nacional y Luqueño
tienen menos goles en el cam-
peonato. Por esto no fue ca-
sual que, con los cambios
operados en el segundo tiem-
po por José Arrúa, Trinidense
creciera en volumen de juego
y, a los 82’, castigara la falta de
efectividad pedrojuanina con
un penal marcado por Diego
Torres. Solo una cosa es cierto:
sin los penales, ambos equi-
pos se hubieran aplazado en
la materia del gol.

Chiquito “triste”
“El partido estuvo duro,
friccionado, y más el
viaje... Ya no soy más un
jovencito”, resumió Ós-
car Chiquito Giménez.
“Nos vamos tristes. En
esa última jugada (don-
de sirvió a Álex Álvarez),
la oportunidad que per-
dimos fue increíble. Pe-
ro bueno, ya va a llegar.
Neymar (Álvarez) tam-
bién busca, y después
no va a parar de hacer
goles”, dijo el delantero.

Friccionado. En el Norte fue un disputado empate 1 a 1.

Aún no gana
en la Terraza
Aún no gana
en la Terraza
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Diego, sorprendido
“Vine para sumar; me
tocó una lesión a prin-
cipios de temporada, pe-
ro gracias a Dios pude
reponerme y ayudar al
equipo”, apuntó Diego
Fernández, autor del gol
de Guaraní.
Acerca de su citación, el
jugador remarcó: “Me
sorprendió mucho estar
en la lista, pero estaba
mentalizado que iba a
llegar mi momento y
gracias a Dios pude ayu-
dar al equipo”.

APERTURA 2025 CERRO 0 GUARANÍ 1

Guillermo
Areco

gareco@uhora.com.py

Rumbo a Arequipa
Con ambiente caldeado,
el plantel de Cerro Por-
teño prepara su viaje a
la ciudad de Arequipa,
para enfrentar al Mel-
gar, el miércoles 5, por
la Fase 3 de la Liberta-
dores (19:00).
El grupo retoma hoy a
las labores, ya que el de-
safío en Copa se jugará
a una altura de 2.335
s/n/m. La nómina de ci-
tados para el viaje se
dará a conocer hoy tras
el entrenamiento.

de los puntos en juego
consiguió hasta el mo-
mento Cerro Porteño
en el Apertura, que-

dando lejos de la
cima.

38%

goles en Primera Di-
visión suma Diego Fer-
nández. Con la cami-
seta de Guaraní con-

siguió su primera
anotación.

10

l El Indio
celebró en
el descuen-
to; un triun-
fo clave an-
te Cerro..

lll

Guaraní se llevó el premio
mayor de Barrio Obrero, con
su triunfo ante Cerro Porteño,
para recuperar terreno y po-
sicionarse como escolta del
líder, Libertad, a 4 puntos de la
cima de la clasificación.

El juego era clave, para no
perder de vista la parte alta,
por lo que la victoria genera
un plus importante en el In-
dio, que crecerá en confianza,
mientras que en el Azulgrana
enciende alarmas, ya que la
distancia es cada vez más am-
plia, quedando muy atrás an-
tes de terminar la primera
rueda del certamen.

Otra vez el tiempo de des-
cuento le jugó en contra al
Ciclón, que casi no estuvo en
partido, siendo sorprendido
en una acción poco trascen-
dente, sin una respuesta efec-
tiva de parte de jugadores de
experiencia, que fueron es-
pectadores en el desenlace del
único y agónico gol.

En lo futbolístico, Cerro
Porteño volvió a mostrar un
pálido perfil, sin ideas y deam-
bulando por el campo, siendo
devorado por su propia an-
siedad, mejorando levemente
en la complementaria con las
variantes, ya que los referentes
en el primer tiempo no es-

tuvieron a la altura, sin generar
sociedades y proponer pro-
fundidad o peligro. A su vez, el
Indio tuvo mejores momen-
tos en lo colectivo, y acertó
con las variantes ya que otorgó
frescura a su línea de ataque,
consiguiendo un envión aní-
mico de cara a lo que será su
estreno en el plano interna-
cional por la Sudamericana.

La figura
Diego Fernández
Determinante para mar-
car la diferencia. El ofen-
sivo aportó entrega y
buscó ser opción para el
juego asociado.

Celebración. Céspe -
des festeja la anotación
de Fernández, para el
triunfo del Aborigen.

Poco. Diego León intenta ante la arremetida de Daniel Pérez.

Cuestión
de tiempo
Cuestión
de tiempo

FERNANDO CALISTRO
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Paiva anota primer
gol en Colombia
El delantero paraguayo Gui-
llermo Paiva, ex-Olimpia, se
estrenó como goleador en la
Primera División del fútbol
colombiano al marcar, de pe-
nal, en el empate 1 a 1 de su
equipo, Junior de Barranqui-
lla, ante el Atlético Bucara-
manga donde entrena el DT
también paraguayo Gustavo
Florentín. Es la primera ano-
tación del atacante de 27 años
para el equipo al que llegó a
comienzos de enero. En el
conjunto barranquillero tam-
bién fue titular y completó el
partido el defensor Cristian
Javier Báez.

Alfio marca para
Tigre contra Talleres
El ex-Libertad, Cerro Porteño,
Guaraní e Independiente, Al-
fio Oviedo, marcó su primer
gol para el Tigre de Argentina,
en el triunfo sobre Talleres de
Córdoba por 2 a 1. El de-
lantero ingresó a los 64’ y
apenas dos minutos más tarde
marcó el gol de la victoria en el
estadio Mario Kempes. “Me
toca remarla desde atrás. El
equipo está muy bien y el
profe lleva bien el equipo. No
me tocó jugar tanto. Por suer-
te, en la primera que tuve ya
entró (gol)”, afirmó. En la T
jugaron Blas Riveros (titular) y
Matías Galarza.

Cortitas

Barcelona no falla y
recupera el liderato
Barcelona vuelve a liderar en
solitario la Liga española tras
golear en el Estadio Olímpic
Lluís Companys, a la Real So-
ciedad por 4-0. La roja directa
a Aritz Elustondo marcó el
partido. Gerard Martín (25’)
abrió el marcador, Marc Ca-
sadó (29’) amplió la diferencia
y el uruguayo Ronald Araújo
(56’) acercó aún más la vic-
toria. El polaco Robert Le-
wandowski (61’) hizo el úl-
timo gol para la goleada. Bar-
celona suma 57 puntos, uno
más que el Atlético de Madrid.
Real Madrid es tercero con 54
u n i d a d e s.

Arce se estrena
como goleador
El Orense fue el primer equipo
en sufrir un gol de Álex Arce en
la temporada 2025 del fútbol
ecuatoriano. El carapegüeño
anotó el segundo gol, de pe-
nal, de Liga Deportiva Uni-
versitaria, minutos antes de
retirase del campo a los 88’, en
la goleada 4 a 0 por la jornada
tres de la Liga Pro.
El ex jugador de Ameliano,
con comienzos en Cerro Por-
teño, no gritaba un tanto pro-
pio desde el pasado 7 de
diciembre, cuando marcó en
la final de ida del torneo
ecuatoriano contra Indepen-
diente del Valle.

Luego de 120 minutos vibrantes, con Diego
Gómez ingresado en el 2° tiempo y jugando,
otra vez a gran nivel, Brighton venció por 1-
2 a Newcastle en el propio St. James Park, y
clasificó a los cuartos de final de la Copa FA
de Inglaterra. El ex Libertad saltó al campo
cuando el partido iba 1-1, en el minuto 69,
luego de los goles del sueco Aleksander Isak
( 21 ’, de penal) y del gambiano Yankuba
Minteh (44’). Se posicionó en el centro del
campo, donde destruyó jugadas del rival o
encabezó ataques verticales.

Tras los 90’ de tiempo reglamentario,
hubo que recurrir al suplementario para que,
cuando iban 114’, el veterano Danny Wel-
beck marcara un golazo de contragolpe y le
diera la victoria a las Gaviotas. Anthony
Gordon, de Newcastle, y Tariq Lamptey, de
Brighton, fueron expulsados. El equipo de
Gómez juega con el ganador de Nottingham
Forest, de Ramón Sosa, e Ipswich, de Julio
Enciso (que juegan hoy a las 16:30) .

Gómez brilla
con Brighton
y clasifican

Lezcano quiere hacer
“algo histórico” en Flu
Luego de las fotos de rigor
con la camiseta del Flumi-
nense, Rubén Lezcano fue en-
trevistado por los medios del
club acerca de sus impre-
siones a su llegada al gigante
de Río de Janeiro. “Estaba
hablando con la gente de
Libertad, me encantaría co-
nocer el Maracaná con es-
tadio a favor. Yo vengo a dejar

mi legado, quiero hacer algo
histórico también como Ro-
merito”, dijo el jugador, con
referencia a Julio César Ro-
mero, quien en los años 80
brilló en el club.

“Me siento muy feliz de
formar parte de este club tan
grande, ansioso ya estoy por
jugar”, reconoció el jugador
de 21 años.

Ejemplo. Rubén Lezcano recordó a Julio César Romero.De selección. Diego Gómez lucha con el brasileño Bruno Guimaraes.

Por fin. En la tercera fecha marcó Arce, el carapegüeño.

PANORAMAINTERNACIONAL
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Jorge Martínez
Quiere volver
con todo
l El base, que se lesionó
el año pasado, cuenta su
historia y nos habla del
básquetbol nacional.
lll

Lorenzo Villalba
@loviga69
Jorge Martínez dialogó con
ÚH sobre sus inicios, su re-
cuperación, sueños y la rutina
de entrenamiento de un bas-
quetbolista en nuestro país.

“Empecé desde muy peque-
ño, a los 4 años. Mi papá fue
jugador y para ese entonces
también ya empezaba su ca-
rrera como entrenador; él fue
el que me llevó por primera
vez a una cancha de básquet.
Se fue volviendo una pasión y
hasta hoy en día... Agradezco a
mis padres por inculcarme el
deporte desde muy chico, mi
mamá también fue jugadora,
de vóley en su caso, vengo de
una familia de deportistas, así
que ellos fueron los que me
impulsaron a encontrar lo que
me apasiona”.

CLUBES. ”Llevo 12 años ju-
gando en Primera. Hice mi
debut en el 2013 (a los 15
años) con el Club Atlético
Ciudad Nueva, al año siguien-
te fui a Libertad donde estuve
la mayor parte de mi carrera”.
Con los Kings “firmé por la
temporada 2024, ahora mis-
mo quedo libre de vuelta y
habría que renovar...”.

OBJETIVO. Para Martínez la
meta “que siempre voy a per-
seguir es ganar la mayor can-
tidad de campeonatos que
pueda. Y porque no, algún día
llegar a ser el jugador con más
títulos cosechados individual-
mente en Paraguay. Y un sue-
ño sería poder jugar con mi
hermanito menor Josué, que
está por cumplir 13 años y
también practica básquet”.

LA RUTINA. El base cuenta có-
mo entrenan los equipos de
básquet: “Por día, duran más o
menos entre 3 a 4 horas en

¿Se puede
vivir del
básquet?
¿Puede en
Paraguay un
basquetbolis -
ta vivir de esta profesión? Jorge
Martínez responde: “En muchos
casos, sí. Pero también hay mu-
chos casos en los que no. Te po-
dría decir que es un 50/50. Por-
que lastimosamente no todos los
clubes pueden darle la oportu-
nidad a sus jugadores de dedi-
carse al 100% al básquet. Hay
jugadores que también trabajan
a la par de lo que es jugar este
deporte en nuestro país”. En tan-
to el base se entusiasma con el
torneo que arrancará el 24 de
abril: “Al parecer habrá mucho
movimiento en el mercado de pa-
ses. Y también porque este año
se van a sumar más equipos”.

Triunfo de Yacaré
ante los Tarucas

El equipo paraguayo Ya-
caré XV se impuso a

Tarucas de Argenti-
na, en la tercera fe-
cha de la Superliga
de rugby de las
A m é r i c a s.

El elenco guaraní
triunfó el sábado a la

noche en el estadio Héroes de
Curupayty por el marcador
de 30-27, para cosechar su
segunda victoria en la com-
petencia. Yacaré XV fue pro-
tagonista de entrada, sacando

diferencia en el marcador ya
en la primera parte en la que
cerró con ventaja de 24-10,
trabajando con tranquilidad
en la complementaria, en
donde el rival ofreció más
lucha y se acercó en el mar-
cador. La próxima fecha el
equipo paraguayo tiene libre,
en donde se enfrentan: Ta-
rucas vs. Pampas en Tucu-
mán, Peñarol vs. Selkam y
Dogos XV vs. Cobras Brasil
Rugby, entre el viernes 7 y
sábado 8 de abril.

Felicidad. Yacaré XV logró su segunda victoria.

Tsitsipas celebra
en ATP de Dubái

El griego Stefanos Tsitsipas,
undécimo jugador mundial,
batió al canadiense Felix Au-
ger-Aliassime (21º) en la final
del torneo ATP 500 de Dubái,
consiguiendo así su primer
título circuito profesional en
casi un año.

El ex número 3 del mundo
venció 6-3 y 6-3 a uno de los
jugadores más en forma de
este inicio de temporada, que
ya ganó dos títulos (Adelaida
en enero y Montpellier en

febrero) en lo que va de
202 5 .

Es el título número 12 de la
carrera de Tsitsipas y el pri-
mero que logra de categoría
ATP 500.

El tenista griego había per-
dido las once finales ante-
riores que había jugado en
ATP 500, si bien es cierto que
tiene en su palmarés tres Mas-
ters 1000, todos ellos en
Montecarlo (2021, 2022,
202 4 ) .

Para el recuerdo. Tsitsipas con el trofeo de campeón.

A punto. Jorge
Martínez espera
llegar fuerte para
el inicio del tor-
neo, en abril.

total, en dos turnos. Después
depende de cada uno si quiere
hacer trabajos extra. Personal-
mente, siempre que puedo me
gusta dedicar por lo menos
una hora más para mejorar en
lo individual y trabajar en
situaciones específicas. Las
concentraciones no son ha-
bituales, por lo menos cuando
se juega en Asunción. Pero sí
cuando el equipo va de gira a
jugar contra los del interior”.

UN TÉCNICO. ”Mi maestro y
mentor desde la primera vez
que agarré una pelota de bás-
quet, el Prof. Óscar Choco Mar -
tínez. Hace varios años que no
coincidimos en el mismo
equipo, pero nunca dejó de ser
mi entrenador, hasta hoy en
día me sigue ayudando y exi-
giendo buscando mi mejor
versión. Por cierto, también es
mi papá ja,ja,ja”.

En cuanto a los torneos

locales, el ex Libertad quiere
mejorar “la duración de los
torneos. En Paraguay, gene-
ralmente, tenemos competen-
cia durante seis meses, más o
menos, mientras en otros paí-
ses de Sudamérica duran 8/9
meses como mínimo. Ob-
viamente eso va de la mano
con la cantidad de equipos
que se presentan, y es ne-
cesario que se vayan sumando
cada vez más clubes a la com-
petición. Para esta temporada
tengo entendido que serán 11
los equipos participantes, eso
es un gran avance conside-
rando que en el último torneo
hubo solamente siete”. Final-
mente, Martínez cuenta que
está “en los últimos tramos de
la recuperación (de rotura de
ligamentos de la rodilla), cada
día me voy sintiendo mejor, El
apoyo fue total, al 100%. El
club Olimpia se hizo cargo de
todo, desde el día 1”.

POLIDEPORTIVO
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l Paraguay es subcampeón de la Copa América, tras ceder ante
Brasil por 5 a 4, logrando además calificar para el Mundial.
lll

La Selección Paraguaya de Fút-
bol de Playa logró la medalla
de plata y uno de los cupos
para el Mundial en Seychelles,
África, tras quedar segundo en
la Copa América.

En la final, la Albirroja cedió
ayer ante Brasil en un juego
intenso por 5-4, por lo que
culminó en segundo lugar, ce-
rrando con podio una estu-
penda campaña realizada en
la ciudad de Iquique. En el
compromiso definitorio, la Al-
birroja ofreció dura lucha al
actual campeón del mundo,
que en el último periodo ter-
minó pidiendo la hora, ante
un intenso equipo paraguayo.

Chile quedó tercero tras
vencer a Colombia 4-3 y tam-
bién es mundialista.

SÍNTESIS. Estadio: Arena Ca-
vancha. Goles: Brasil: Da Silva
(2), Oliveira, Alves y De Farías;
Paraguay: Thiago Barrios, Mil-
ciades Medina (2) y Mathías
Martínez.

Brasil (5): Bobõ; Edson
Hulk, Rodrigo, Datinha y
Mauricinho. Alternaron: Gio-
vane, Alinson, Antõnio, Neto,
Benjamín Jr., Brendo y Than-
ger. DT: Marco Octavio.

Paraguay (4): Yoao Rolón;
Sixto Cantero, Jesús Rolón,
Pedro Morán y Milciades Me-
dina. Alternaron: Carlos Ove-
lar, Thiago Barrios, Jhovanny
Benítez, Carlos Carballo, Car-
los Benítez y Jesús Martínez.
DT: Joaquín Molas.

Como en casa. El público
paraguayo alentó a la Albi-
rroja en la Arena Cavancha
de Iquique.

Misión cum-
plida. Plantel de
Paraguay que
logró la medalla
de plata y el
cupo al Mundial

Disputado. Pedro Morán intenta un avance en Paraguay.

Un podio con
mucha altura
Un podio con
mucha altura


